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Елена Красилова
Главный редактор. 
Её задача — 
очевидное сделать 
невероятным 
или наоборот, по 
ситуации.

Дарья Милютина
Художественный 
редактор. 
Обезоруживает 
окружающих 
взглядом  
и гармоничным 
дизайном.

Алина Руднева
Художественный 
редактор.  
Её терпению  
и выдержке дружно 
завидует весь 
коллектив.

Мария 
Правильникова
Художественный 
редактор. 
Способна сделать 
реплику хоть  
с картины  
Ван Гога.

Анастасия Габова
Юрисконсульт.  
В любую секунду 
может убедительно 
доказать, кто прав,  
а кто виноват.

Елена 
Колупанова
Главный бухгалтер. 
Помогает 
журналистам 
работать не только 
за идею, но и за 
вознаграждение

Диана Хитрова
Художественный 
редактор. 
Профессионал 
с идеальным 
чувством меры  
и юмора.

СИЛА «ПЕРВОГО НОМЕРА»

На культовый вопрос: «В чём сила?» — мы для себя с ответом 
определились. Мы — редакция газеты «Первый номер».  
А сила — в людях. Творческих и талантливых, неугомонных  
и трудолюбивых, надёжных и ответственных, искренних  
и сочувствующих. В людях, которым не всё равно, чем живут 
город и вы, его обитатели. В людях, которые каждый день,  
и не только рабочий, тратят своё время, а часто и нервы, чтобы 
каждый вторник вы, горожане, получили свою знакомую  
и за 10 лет уже ставшую родной городскую газету «Первый 
номер». И в этом юбилейном выпуске редакции захотелось 
представиться всем коллективом вам лично. Чтобы вы узнали 
нашу силу — наших людей.

Яна Гончарова
Руководитель 
отдела дизайна. 
Мыслит  
и направляет 
строго, векторно, 
смело и точно.

Елена Князева
Заместитель 
директора. 
Миротворец, 
объединяющая сила 
коллектива (пока  
в декрете).

Олеся 
Чаплыгина  
Директор. Главный 
смотритель  
и наставник, тактик  
и стратег газеты  
в одном лице.

Евгений Гончаров
Заместитель 
директора. Дипломат 
по призванию, мастер 
деловых переговоров.

Марина Костюк
Заместитель 
главного редактора. 
Мудрый советчик 
в запутанном 
журналистском. 
деле. 

Сергей Паршин
Фотокорреспондент. 
Действует от 
противного. Сначала 
получить эмоцию,  
а потом — 
шикарный кадр.

Александра 
Пастушенко
Фотокорреспондент. 
Лёгкой походкой 
подбирается  
к объекту съёмки 
и удачно ловит 
мгновенье.
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Ирина Клименко
Специалист по 
маркетингу. Знает, 
что каждая газетная 
полоса бесценна,  
но продаётся.

Виктория 
Толчеева
Собственный 
корреспондент. 
Городской мир 
всегда в центре 
её пристального 
внимания.

Елена 
Манаенкова
Корректор. 
А по сути — 
литературный 
редактор  
с тактичным даром 
ясновидения.

Елена Мамцева
Главный редактор 
сайта. В интернет-
пространстве как 
рыба в воде или 
птица в небе.

Марина 
Карасик
Обозреватель. 
Готова ради одной 
газетной строчки 
на любой, даже 
безумный подвиг. 

Зинаида 
Алиева  

Редактор афиш. 
Знает всегда и без 
исключений всё 
о том, чем дышит 
родной город.

Илья Перфилин
Фотокорреспондент. 
Известен под ником 
«Лис». И этим всё 
сказано. Но многое 
скрыто.

Виктор Унрау
Собственный 
корреспондент. 
Среди нас самый 
опытный боец 
журналистского 
фронта.

Анжелика 
Пишикина
Собственный 
корреспондент. 
Изящно и грациозно 
охотится за скрытой 
информацией. 

Алёна 
Мещерякова
Собственный 
корреспондент. 
Сила её мотивации 
— в любви:  
к людям, работе, 
жизни.

Светлана 
Чеботарёва
Собственный 
корреспондент. 
Виртуозно 
расшифрует 
код любого 
культурного 
явления.

Владимир 
Востриков
Техник. Без него на 
нашем «газетном» 
заводе ничего бы 
не крутилось и не 
работало.

Десять лет назад «Первый номер» начал 
рассказывать о жизни горожан, главных событиях 
Липецка, важных инициативах, которые влияют на 
жизнь каждого из нас. Газета с самого начала своей 
работы стала надёжным источником информации. 
За эти годы были написаны тысячи статей, 
репортажей, интервью. Каждый номер был наполнен 
актуальными темами. Благодаря «Первому номеру» 
мы узнавали о достижениях, радостях и проблемах, 
с которыми сталкивались горожане. Газета помогала 
укреплять наше единство и взаимопонимание. 
Я хочу поблагодарить команду «Первого номера» — 
журналистов, редакторов, дизайнеров, фотографов  
и всех, кто стоит за созданием этой уникальной  
и удивительной газеты. Ваш труд, ваше творчество  
и ваша преданность работе сделали «Первый 
номер» важной частью нашей городской жизни. 
С юбилеем! Желаю вам успехов, творческих побед 
и дальнейшего процветания на благо нашего 
любимого города Липецка!

Роман Ченцов,  
мэр Липецка

Уважаемая редакция газеты «Первый номер»! 
От всей души поздравляю вас с 10-летием вашего 
издания! За эти годы «Первый номер» стал важной 
частью информационного пространства нашего 
города. Вы освещаете события, которые волнуют  
и интересуют жителей Липецка, рассказываете  
о людях, которые живут в нашем городе, помогаете 
тем, кто нуждается в помощи.  
Ваши материалы всегда отличались высоким 
качеством, объективностью и актуальностью. 
Вы не только информируете, но и формируете 
общественное мнение, помогаете людям быть 
в курсе важных событий и изменений в жизни 
региона. Наше с вами сотрудничество всегда 
продуктивно, и Липецкий горсовет благодарен 
изданию за поддержку депутатской деятельности.  
Уважаемые авторы, фотографы, редакторы  
и корректоры, желаю вашему коллективу 
дальнейших успехов в журналистской деятельности, 
творческого вдохновения и новых свершений. 
«Первый номер» узнаваем, любим и популярен. 
Продолжайте радовать читателей интересными 
публикациями и оставаться надёжным источником 
информации!

Евгения Фрай,  
председатель городского 
Совета депутатов

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

Иван Киреев
Руководитель 
отдела доставки. 
Без него газета 
как без рук и без 
ног в буквальном 
смысле.
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2023 год

38 ВЫПУСКОВ + ЭТОТ, 39-Й
К КОНЦУ ГОДА БУДЕТ 50

2024 год

50 ВЫПУСКОВ

2021 год

2022 год

51 ВЫПУСК

50 ВЫПУСКОВ

51 ВЫПУСК

2020 год

52 ВЫПУСК

2015 год
12 ВЫПУСКОВ

2014 год

52 ВЫПУСКА

2017 год

2016 год

51 ВЫПУСК

51 ВЫПУСК

51 ВЫПУСК

2018 год

2019 год

К юбилею редакция развлекла себя  
занимательной арифметикой. Вот что из этого вышло

МЫ СЧИТАЛИ, МЫ СЧИТАЛИ…

512

10
76

В нашем типе издания — ярком 
полноцветном газетном еженедельнике 
— очень важна первая полоса. Обложка. 
Именно поэтому к юбилею мы 
подготовили масштабное исследование 
стартовых полос «Первого номера» за  
10 лет существования. Его результаты 
лягут в основу нашей выставки 
под рабочим названием «История 
одной обложки» (6+), а также будут 
появляться отдельными историями  
в предстоящий, юбилейный для 
издания год на страницах газеты, 
на сайте и в наших соцсетях. 
Некоторыми статистическими 
фактами мы готовы поделиться 
уже сейчас. Так, чаще всего на 

обложках «Первого номера» были дети. На 
76 первых полосах из 512 — юные липчане. 
Новорождённые, детсадовцы, школьники. 
Самые милые и очаровательные горожане, 
которые росли эти 10 лет вместе с газетой. 
28 раз на первую полосу попадали 
спортсмены и спортивные мероприятия. Это 
одни из самых эмоциональных и драйвовых 
обложек нашего еженедельника. 
Приятно в Год семьи было рассмотреть  
23 обложки, на которых изображены 
липецкие семьи. Красивые и счастливые. 
Периодически у «Первого номера» как 
городского еженедельника на обложке 
появлялись мэры Липецка. Таких первых 
полос за 10 лет существования газеты 
набралось 14.

Количество выпусков, вышедших за всю историю 
существования «Первого номера» с 13 октября 2014 года, 
— 512. Перед вами 513-й по счёту выпуск. И только так. 
Хотя… «На бумаге» могло быть и по-другому. Почему? 
Рассказываем в материале на следующем развороте  
в разделе «Очепятка», переверните страницу — и узнаете. 
Как выглядят 512 газет «Первого номера» «вживую»? Мы 
провели эксперимент: сложили стопками все выпуски 
газеты. Вот какая «башенка» у нас получилась. Впечатляет?

55 ВЫПУСКОВ

ЦИФРЫ И ФАКТЫ 

Наша газета выходит в свет вот уже 
10 лет! Начинали далеко не  
с начала 2014 года, поэтому первый 
год существования порадовал лишь 
12 выпусками. Дальше — больше. 
Почему есть такие разницы  
в количестве номеров по годам? 
Зависело в основном от специальных 
выпусков. Посчитали и это.
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За 10 лет работы редакции газеты 
«Первый номер» мы уже не раз считали 
многое. Серьёзное и обстоятельное: 
сколько горожан стали героями наших 
публикаций, скольким липчанам 
помогли исполнить мечту, сколько 
фотографий скопилось в архиве. 
Подсчитывали и нечто шуточно-
приблизительное: сколько чашек кофе 
выпили, сколько новых бранных слов 
изобрели, как часто, по статистике,  
в редакции дёргается хотя бы один глаз. 
А знаете, чего мы не считали? Ни разу! 
Сколько у редакции и каждого отдельно 
взятого сотрудника наград… Каждое 
признание нашего издания  
в конкурсе, на профессиональном 
форуме или фестивале — очень 
приятное событие, но будто бы не 
самое важное в работе. Особенно 
учитывая тот факт, что принять участие 
во множестве конкурсов редакция 
порой не успевала. Личные дипломы 
журналистов частенько квартируют не 
в редакции, а дома у сотрудников. Да 
и многие наши авторы — настоящие 
профессионалы, талантливые, 
самоотверженные люди — ещё и очень 
скромны. 
Приходит не так давно обозреватель 
Виктор Унрау с награждения  
в Следственном управлении  
с дипломом, я к нему: 
— Виктор Андреевич, а давайте я вас 
сфотографирую с дипломом, напишем 
о вас. 
— Да брось ты, Лена, — отмахивается 
он и ни в какую не даёт этого сделать. 
Поэтому даже приблизительное 
количество грамот, дипломов, наград  
и званий мы не назовём и даже 
пытаться не станем. Но недавним 
успехом с удовольствием поделимся. 

Наш корреспондент Виктория Толчеева  
в сентябре вернулась из командировки 
в Пермь. На конкурс СМИ «Щит 
России» её приглашают второй 
год подряд. В прошлом — Виктория 
завоевала статуэтку в номинации «За 
освещение темы, посвящённой педагогам, 
учителям, наставникам от Древней Руси 
до современной России, в том числе 
повлиявшим на ход истории страны, мира, 
признания престижа учителя/наставника». 
В этом году повезло чуть меньше — 
«Первый номер» стал лауреатом за 
материал «Пять часов до фронта». Диплом 
подписан председателем жюри фестиваля 
«Щит России» Александром Сладковым, 
известным российским военным 
журналистом, спецкором ГТРК «Вести», 
старшим лейтенантом ВС РФ.

3
— Печатную прессу сохранить 
необходимо. Особенно это важно 
для людей старшего поколения, они 
пользуются этой продукцией по 
традиции.

Владимир Путин, 
президент Российской 
Федерации:

Не будем таить: газете «Первый номер» 
неоднократно предрекали неминуемое 
закрытие. Впрочем, как и массе других 
печатных изданий по всей стране. 
«Точно!» — безнадёжно махали рукой 
одни. «Всё уже решено!» — обидно 
подхихикивали другие. «Ищите работу», — 
сочувственно добавляли третьи.  
И что в итоге? 
Газета отмечает 10 лет! За изданием 
неизменно выстраиваются очереди  
в точках распространения, в редакции 
не умолкает телефон от звонков, а на 
адрес электронной почты не перестают 
приходить письма: «Помогите!..», 
«Напишите!..», «Уважаемая редакция! 
Приглашаем…». Это значит, что издание 
любят и ценят. И газета будет жить! 
В особенности заручившись поддержкой 
такого уровня: президент нашей страны 
Владимир Путин не раз подчёркивал, что  
в регионах и городах должны максимально 
сохраняться именно печатные виды СМИ. 

____________________
Текст: Елена Мамцева

Фото из архива «Первого номера»

За 10 лет существования редакция «Первого номера» 
пережила два переезда. Первое место дислокации  
у издания было «возвышенным». Почему? Да потому что, 
во-первых, редакция занимала кабинет в здании ДОСААФ 
и конкретно на одном этаже — третьем — с аэроклубом. 
Бывало, выходишь: а по всему длинному коридору тянутся 
стропы парашютов. Наши бесстрашные соседи готовят 
снаряжение к прыжкам. 
Во-вторых, этот адрес напоминал редакционному 
коллективу о миссии служения родной речи  
и литературному слову. Первый наш адрес:  
улица Максима Горького, 10.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ 

УЛИЦА МАКСИМА 
ГОРЬКОГО, 10

В 2017 году редакция стала ближе  
«к земле». Она разместилась на 
первом этаже пятиэтажного дома  
№ 34 на улице Плеханова. Что 
это дало редакции? Небывалое 
процветание обратной связи  
с читателями! Люди часто 
заглядывали к нам в гости не 
запланированно, а просто проходя 
мимо здания в центре города и видя, 
что тут журналисты. А ещё коллектив 
газеты и наших соседей  
и информационных партнёров тогда 
— сайта Most.tv — совместными 
усилиями сделали там современный 
и очень привлекательный ремонт. 
Многие наши гости удивлялись, 
восхищались и завидовали. Не 
веря, что вся эта красота — не 

дорогостоящий проект 
первоклассных 
специалистов, 
а придумки 
художественных 
редакторов газеты  
и совместный ручной 
труд всего коллектива 
в свободное от 
основной работы 
время. Эта редакция 
стала очень душевным 
местечком, куда люди приходили на 
работу, как во второй дом. Чего стоит 
только тот факт, что здесь успели 
пожить домашние животные: коты 
Заголовок (или, как все ласково его 
называли, Заги) и Пуф, о которых вы 
ещё узнаете из этого выпуска.

УЛИЦА  
ПЛЕХАНОВА, 34

Итак, текущий адрес редакции: 
площадь Плеханова, 1,  
4 этаж, левое крыло. Видное 
знаковое здание в центре 
Липецка, в котором немало 
других СМИ — телевизионных, 
радийных и интернет-изданий. 
Газетчики мы тут единственные. 
А в своём левом крыле 
делим общее пространство 
с сотрудниками управления 
по размещению госзаказа 
Липецкой области, а также  
с туристической организацией 
«Липецкая земля». Раньше 
здесь «квартировало» 
областное управление экологии 
и природных ресурсов, поэтому 

в обустройстве кабинетов 
преобладают зелёные оттенки. 
Масштабного ремонта редакция 
здесь не проводила, решая  
в первую очередь практические 
задачи налаживания работы 
редакции в новых условиях. Как 
организовать разгрузку газетных 
тиражей? Где хранить выпуски? 
Как обеспечить бесперебойную 
работу интернета?  
И нормальную работу 
внутренней сети? Мы надеемся 
и верим, что сможем должным 
образом обжить и это место, 
а если вдруг руководство 
скомандует браться за 
чемоданы, то нам не привыкать!

1

Скажи, кукушка, 
сколько нам…

2

ПЛОЩАДЬ 
ПЛЕХАНОВА, 1

3

Без подсчётов
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Перед вами обложка, которая кар-
динально изменила жизнь редакции! 
С ноября 2020 года в «Первом номере» 
поселился пушистый комочек счастья. 
Как это стало возможным? Вспомните 
фразу: «Наглость — второе счастье». От-
дел художественных редакторов много 
сил приложил к созданию уюта в ре-
дакции. Не хватало одного: коллектив 
грезил питомцем! 

И вот ко Дню полиции худреды 
придумали трогательную обложку: 
бравый страж порядка на контрасте  
с малюсеньким котёночком. Модель 
для фото в форме найти не проблема, за 
что всегда спасибо пресс-службе УМВД. 
Но где взять котёнка? Поискали по объ-
явлениям в Сети. И нашли! Привезли 
малыша якобы просто для съёмки, на 
свой страх и риск. Ведь руководство мог-

ло и не разрешить оставить пушистого 
в редакции. Но обаятельный комочек 
мгновенно влюбил в себя абсолютно 
всех, и его оставили. Разрешили!

Котёнка назвали по-журналист-
ски Заголовком, что плавно сокра-
тилось до Заги. Старший мяучный 
сотрудник редакции, активный 
сборщик «лайков» и коммента-
риев в соцсетях издания, «веду-
щий» экспериментальной рубри-
ки «Котопогода».

Преждевременная гибель 
Заги по трагической случай-
ности под колёсами авто стала 
настоящим горем для всего кол-
лектива… Но мы поняли, что нормально 
функционировать без питомца редакция 
уже просто не сможет. Так у нас появился 
Пуф: котёнок из приюта.

Мы планируем в течение года не просто вспоми-
нать различные первые полосы газеты, а рас-
сказывать истории их создания, узнавать, что 

происходит с героями снимков сегодня. Эти материалы 
будут появляться и в газете, и на нашем сайте, и в со-
обществе «ВКонтакте» в различных форматах. Уверены, 
что и на полноценную выставку наших историй наберёт-
ся! А некоторыми намётками поделимся уже сейчас.

В преддверии 10-летия нашего издания в редакции зародилась идея —  
вспомнить все первые полосы

Все ошибаются. Спорить не будете? Наша ре-
дакция не исключение. Одна наша ошибка тя-
нется вот уже более 9 лет, и нам бы очень не хо-
телось отмечать и её юбилей, поэтому по случаю 
дня рождения газеты мы решили исправиться 
именно сейчас.

Внимательный читатель знает, как нумеру-
ется наша газета. На обложке всегда можно уви-
деть порядковый номер выпуска: в январе выхо-
дит № 1, к концу декабря год завершаем цифрой 
за 50. Но есть и цифры в скобках. Это сквозной 
порядковый номер экземпляра. Здесь редакция 
указывает, какой перед вами выпуск газеты, если 
считать с момента её существования. 

Так вот, сейчас вы можете обратить внимание, 
что держите в руках № 39 2024 года, а сквозной 
номер выпуска — 513. Но и прошлый выпуск был 
подписан сквозным 513-м номером. Почему? По-
тому что наша ошибка тянулась аж с 2015 года. 
Тогда 23 февраля редакция вдруг перескочила 
с 18-го сквозного номера на 20-й. И «очепятки» 
никто не заметил. Всё это время нам казалось, 
что в архиве «Первого номера» одним выпуском 
больше. К юбилею исправляемся — и указываем 
верный номер.

Каемся, и в назидание себе на будущее быть 
внимательными публикуем те стыковые облож-
ки 2015 года, между которыми будто затесался 
«невидимый выпуск» № 19 по сквозному поряд-
ковому номеру.

«ОЧЕПЯТКА»

ЗАГОЛОВОК НА ПЕРВУЮ ПОЛОСУ

Конечно же, и наш Пуфик стал 
героем обложки — предновогод-
ней. Для этого нашему любимчику 
художественные редакторы приоб-
рели малюсенькую шапочку, как 
у Деда Мороза. Дополнили образ 
рождественским бантиком на шее. 
А эмоции для удачного кадра лови-
ли с помощью кошачьих лакомств  
и «танцев с бубнами» за кадром це-
лой команды сотрудников редакции.

Напомним, после переезда по на-
шему теперешнему адресу с Пуфиком 
коллективу пришлось распрощаться. 
Наш любимый котик переехал домой 

к корреспонденту газеты Анне Дика-
ревой. Из животного «общественного» 
наш персиковый милашка стал коти-
ком полноценно домашним.

Но, несмотря ни на что, Пуф оста-
ётся лицом «Первого номера». На его 
странице «ВКонтакте» указана именно 
такая фамилия — Первономерной. Да, 
Пуфик был и остаётся нашей интер-
нет-звёздочкой. Не только во «ВКон-
такте», но и в Telegram: набор стикеров 
с Пуфом, разработанный нашим дизай-
нером Раисой Александровой, неизмен-
но пользуется популярностью среди 
пользователей.

МЛАДШИЙ МЯУЧНЫЙ СОТРУДНИК

В этом году День матери в России 
выпадает на 26 ноября. Пять лет на-
зад к празднику «Первый номер» вы-
шел с очаровательными липчанками 
в парных розовых платьях в горошек 
на обложке. Мамой Еленой и дочкой 
Аней Негребецкими. Но в кадр на этом 
снимке попала не вся семья, в которой 
четыре человека.

Елена уже 20 лет работает в бюд-
жетной сфере, муж Алексей занимается 
ремонтом автомобилей. Деток в семье 
двое: Кириллу 14 лет. Он учится в 8-м 
классе школы № 18 города Липецка, за-
нимается в спортивном клубе «Олим-
пиец» в селе Боринском.

А малышке с обложки 2019 года уже 
8 лет! Аня учится во 2-м классе. Девочка 
очень любит рисовать, поэтому посещает 

художественный кружок. А ещё 
занимается в студии танца «Ка-
заки России» на улице Доватора.

— Нашей семье не так много 
лет, — рассказывает «Первому 
номеру» Елена, — всего лишь 
15, но это время пролетело как 
один день!

Чтобы воспоминания  
о счастливой семейной жизни 
оставались не только в голове, 
у липчан заведена традиция 
регулярных фотосессий. А фо-
токорреспондент газеты Сер-
гей Паршин ещё и семейный 
фотограф для многих. В этом 
году попытались повторить «обло-
жечный» снимок 5-летней давности. 
Хороши, липчаночки!

НАШИ ДЕВОЧКИ

СПЕЦПРОЕКТ

«ИСТОРИЯ ОДНОЙ 
ОБЛОЖКИ»
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21 сентября 2022 года президент России 
Владимир Путин подписал указ о частичной 
мобилизации. Уже 22 и 23 сентября у военного 
комиссариата на Московской в Липецке род-
ные и близкие провожали своих сыновей, вну-
ков, мужей, братьев на защиту Родины. Здесь 
фотокорреспондент газеты «Первый номер» 
запечатлел бессчётное количество трогатель-
ных кадров. Один из них — разошёлся тира-
жом в 11 тысяч экземпляров, будучи распеча-
танных на обложке № 410 от 27 сентября 2022 
года с заголовком «Мобилизация мужества».

На этом снимке мать и сын. А ещё в этом ка-
дре много любви, надежды и веры в то, что всё 
будет хорошо. В сентябре 2024 года занялись 
поиском героев этого снимка и нашли. Моби-
лизованный липчанин жив и здоров. Однако 
от общения с журналистами семья отказалась 
(поэтому и старую обложку мы вновь публи-
куем в отредактированном виде, где не видно 
лица героя).

Главное, мы 
узнали: материн-
ская молитва 
возымела силу.  
И подарила сыну 
спасение.

МОБИЛИЗАЦИЯ МУЖЕСТВА

Авария на сетях теплоснабжения 13–14 января 
стала одним из самых громких ЧП этого года. Шут-
ка ли: столбики термометров на отметке -32°С, а 343 

дома остались без тепла! Авария затронула более 
50 тысяч человек! Благо власти, общественность 

сработали слаженно и оперативно: открыли де-
вять пунктов временного размещения, выдавали 

нуждающимся обогреватели, а несколько рестора-
нов пригласили липчан на бесплатный чай… Но все 
эти меры меркнут по сравнению с тем трудом, кото-
рым в эти два дня занимались специалисты Липецко-
го филиала АО «Квадра». Аварийные бригады работа-
ли в жесточайших условиях крепкого мороза часами. 
Настоящие герои тех событий! А потому один из них 
появился на обложке городского еженедельника.

Перед вами Владимир Шипулин. Он электрога-
зосварщик шестого разряда Липецкого филиала АО 
«Квадра». 13–14 января запомнил очень хорошо.

— У нас с ребятами был выходной, но, глядя на 
метель за окном, мы понимали: дело серьёзное. Мо-
роз был настолько жестоким, что мы не могли оста-
ваться в стороне. Начали набирать людей, ведь от 
нашей работы зависела безопасность всего города. 
Приехали даже те, кто был за городом, — ребята пре-
одолевали по 50–60 км, чтобы прийти на помощь. 
Мы работали более суток на морозе, но были не одни. 
Я помню, как директор стоял рядом с нами, вместе  
с главным инженером они не уходили, пока не завер-
шили все работы. Мороз был ужасен — его сложно 
описать словами. Но мы продолжали свою работу, 
несмотря на все трудности. И люди, которые живут 
рядом, видели наши усилия. Молодёжь подходила  
к нам и благодарила. Некоторые приходили семьями, 
угощали чаем и приносили бутерброды. Одна семья 
на Барашева особенно запомнилась: муж с женой, она 

разливала чай, требовательно следя за тем, чтобы 
всем хватило. Куртка у меня дубела от холода, пар 
поднимался, а мороз схватывал всё — и тело, и спе-
цодежду. Несмотря на всё это, мы справились. Я счи-
таю, что при таких условиях мы сделали отличную 
работу. Мы жители этого города, и мы делаем всё от 
нас зависящее, чтобы здесь было комфортно жить.

За этот январский подвиг Владимира Шипу-
лина и ещё 45 сварщиков, слесарей, монтёров, 
электриков, машинистов экскаваторов чествовали  
в правительстве Липецкой области. Губернатор вру-
чил им награды за самоотверженный труд. Это не 
единственное профессиональное признание нашего 
героя: в прошлом году Владимир Шипулин был удо-
стоен звания «Человек года» Росатома. А в отрасль 
он пришёл работать ещё в начале нулевых. В котель-
ной «Юго-Западная» работает и его супруга Елена. 
В семье две уже взрослые до-
чери. Внуков 
трое. Пока. 
К концу года 
ждут появле-
ния четвёрто-
го. Один зять 
тоже работа-
ет в филиале 
— он мастер  
в цехе эксплуа-
тации ремонт-
ных служб. Сей-
час находится 
на службе в зоне 
СВО. Им гордится 
вся семья.

ГЕРОИ НЕ ТОЛЬКО НА ФРОНТЕ

Дважды за историю существования нашей 
газеты на обложке был губернатор Липецкой об-
ласти Игорь Артамонов. Кратно количеству его 
сроков на этом посту. В 2019 году свои голоса за 
кандидатуру тогда ещё временно исполняющего 
обязанности главы администрации Липецкой 
области («администрацию» в «правительство» 
официально переименовали только в 2022 году. 
— Прим. ред.) отдали 67,29% избирателей — 
жителей нашего региона. В статусе врио Игорь 
Георгиевич к тому моменту успел поработать  
в Липецкой области на протяжении 11 месяцев. 
Результаты липчане оценили по достоинству.

В 2024 году сомневающихся в курсе действу-
ющего губернатора стало в разы меньше. Свои 
голоса за Игоря Артамонова отдали уже 81,16% 
избирателей. Липчане высоко оценили всё то, 
что было сделано в области за 5 лет, поэтому до-
верили регион Игорю Георгиевичу ещё на один 
такой срок.

ДВА ВЫБОРА — ДВЕ ОБЛОЖКИ

Впервые Владимир Путин появился на об-
ложке городской газеты в январе 2020 года, 
когда посетил Липецкую область с рабочим ви-
зитом. Кстати, на обложке фото, где президен-
та сопровождает и действующий губернатор 
Игорь Артамонов, а также глава Усманской ад-
министрации Владимир Мазо. Путин не заезжал  
в областной центр, но приезд главы государства 
в регион стал главным событием недели и для 
городского липецкого еженедельника.

В 2023 году особенно серьёзное внимание об-
щественности было приковано к Посланию пре-
зидента Федеральному Собранию ввиду внеш-
неполитической обстановки, в которой к тому 
моменту уже год существовала РФ. Поэтому на 
первой полосе вновь появился президент.

 А в марте этого года редакция не могла прой-
ти мимо триумфальной победы Владимира Пу-
тина на выборах. Народ доверился этому чело-
веку в пятый раз. Поэтому и на обложке — наш 
президент, но не только он: за ним люди — рос-
сияне. Народ.

ПЯТЬ СРОКОВ — ТРИ ОБЛОЖКИ

Первое лицо для нашего издания как город-
ского СМИ — это градоначальник. За 10 лет су-
ществования «Первый номер» успел поработать 
с четырьмя мэрами. Это харизматичный Михаил 
Гулевский, энергичный Сергей Иванов, бизнес-ле-
ди Евгения Уваркина и нынешний глава города 
Роман Ченцов. Градоначальник в должности чуть 
более 3-х месяцев, поэтому горожане пока только 
знакомятся с его стилем работы. Но за это время 
Роман Иванович дал понять, что в первую очередь 
желает делать упор на улучшение тех базовых 
составляющих жизни в городе, с которыми каж-
дый из нас сталкивается ежедневно. Это дороги, 
транспорт, коммунальные услуги. Рабочий день  
у сотрудников мэрии начинается в 8:30, но ны-
нешний градоначальник — явный жаворонок:  
в 7 утра он обычно уже на рабочем месте.

ЧЕТЫРЕ МЭРА

Текст: Елена Мамцева
Фото: Сергей Паршин, Павел Покидов, пресс-служба 

 правительства Липецкой области, kremlin.ru

СПЕЦПРОЕКТ



№ 39 (513) 8 октября 2024 года8 РЕТРОСПЕКТИВА

П ервый номер нашего еженедельника вышел 
десять лет назад. И это был второй случай  
в истории Липецка, когда у него появилась своя, 

городская газета. Наша предшественница просущество-
вала всего 13 лет, и потом город жил без городской газе-
ты шесть десятилетий.

От идеи до дела
Идея создать при горсовете и мэрии собственные 

СМИ принадлежала Фёдору Жигарову, который работал 
тогда первым заместителем председателя горсовета. В то 
время в городском парламенте обострилась борьба меж-
ду политическими группами, оппозиционные СМИ ста-
ли игнорировать руководителей города и часто предвзя-
то рассказывали о работе мэрии и горсовета. В общем, на 
Советской, 5 и 22, может быть, впервые почувствовали, 
как плохо не иметь собственных медиаресурсов.

— Закон: кто платит, тот заказывает музыку, — никто 
не отменял, — говорит Жигаров, — и мы тогда, я думаю, 
справедливо считали, что существующие СМИ не всегда 
объективно рассказывают о нашей работе и что, создав 
собственные, мы сможем доносить до населения свою 
точку зрения на текущие события.

Проект поручили реализовать руководителю 
пресс-службы городского Совета депутатов Ирине Яков-
левой. Она закончила факультет журналистики и, сле-
довательно, хорошо разбиралась в том, что ей нужно 
было сделать. До горсовета она долго работала сначала 
шеф-редактором, а потом главным редактором «Ли-
пецкого времени», имела, одним словом, большой ор-
ганизационный опыт. Совсем не случайно председатель 
регионального отделения Союза журналистов России 
Пётр Игнатов считает её одним из лучших специали-
стов в сфере журналистики.

Первое, что она сделала, был информационный пор-
тал Most.tv. По сути, это первое в регионе интернет-те-
левидение. Помимо печатных текстов, там выходили 
телевизионные новости и передачи.

— С «Мостом» у нас получилось неплохо — мы на-
шли спонсоров, которых заинтересовал такой формат 
СМИ, и смогли запустить проект, — делится Яковлева, 
— но, поскольку нам нужны были разные целевые ауди-
тории, в том числе и те, которые не смотрят и не читают 
новости в интернете, я подняла вопрос о газете. Не буду 
рассказывать, как нелегко дался нам этот проект, как 
много было против него возражений, но мы его отсто-
яли. И люди газету приняли: знали, когда она выходит  
и где её раздают, и выстраивались за ней в очередь.

Непохожая на другие 
В итоге у города появился небольшой медийный кон-

церн, состоявший из информационного портала и газеты. 
Чтобы оптимизировать расходы, редакция была конвер-
гентной. Попросту говоря, в газете публиковали матери-
алы с сайта, переработанные под печатное издание. Это 
сильно повлияло на вёрстку «Первого номера». Она, как 
говорит Яковлева, была скорее журнальной, чем газетной, 
и полосы, по её словам, походили на лоскутное одеяло.

— Наш дизайнер Оля Шубина, — рассказывает Ири-
на Яковлева, — разработала классный дизайн. Конечно, 
люди, которые по многу лет отработали в бумажной 
журналистике, смотрели на нашу вёрстку консерва-
тивно и периодически нас критиковали. Но нам всем 
она нравилась — газета сильно отличалась от того, 
что выходило в области, и имела свой уникальный 
стиль. Я бы сказала, что она была очень совре-
менной.

Вёрстка, выбранная тогда для «Первого но-
мера», в учебниках по технике печати, которые 
штудируют на факультетах журналистики, 
называется асимметричной и, в общем-то, 
широко используется в газетной инду-
стрии. Правда, её не так часто применя-

ЛЕТОПИСЬ «ПЕРВОГО»

ют в социально-политических изданиях, как, например,  
в развлекательных. Но первым дизайнерам нашей газеты 
ничего другого не оставалось делать, потому что, исполь-
зуй они традиционную симметричную вёрстку, читатели 
просто задохнулись бы в изобилии небольших по объёму 
материалов, предназначенных для размещения в Сети.

Так у Липецка, с тех пор как образовалась Липецкая 
область, появилась городская газета. Хотя областной 
центр большую часть своей истории жил без газеты, 
которая была бы рупором местной власти. Случай, в об-
щем-то, заурядный. Тамбов, например, если не считать 
одного года за всю его историю, когда царский намест-
ник Гавриил Державин издавал там «Тамбовские изве-
стия», 365 лет жил без городской газеты.

Газеты для приезжих
В Липецке газеты начали издавать сравнительно 

рано, в 1869 году. Это хорошо всем известные курорт-
ные «Листки». Но это были не городские, а корпоратив-
ные газеты оздоровительного учреждения и предна-
значались они не для липчан, а для приезжей публики.  
В 1870 году в первом номере листка издатель сообщал, 
что его газета ставит перед собой цель «быть глав-
ным образом справочным листком для приезжающих 
на минеральные воды». У руко-
водства курорта было также 
намерение рассказывать  
в «листках» «об истории 
как города 

Или о том, как Липецк искал и нашёл свой рупор

 Газете «Первый номер» — 5 лет. Кажется, что это вчера 

 Ирина Яковлева — инициатор, идейный вдохновитель,  
 организатор портала Most.tv и газеты «Первый номер» 

 Дизайнер Ольга Шубина придумала для газеты стиль и «лицо»,  
 непохожие на существующие тогда в инфополе города, да и всего региона 
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Липецка, так и устройства минеральных 
вод» и сообщать «текущие городские 
известия». Известий этих, правда, было 
мало — изредка описывались проис-
шествия, случавшиеся в Липецке и его 
окрестностях, вроде такого: «13 июля 
около села Подгорного по-
тонули сразу восемь 
девиц, переплывая  
в лодке через Ерик. 
Погрузившись 
в воду, «они 
ни разу не по-
казались на 
поверхности 
и вытащены 
были уже че-
рез 20 часов». 
Автор заметки 
посчитал нелиш-
ним ознакомить 
читателей с мест-
ным суеверием, тесно 
связанным с этим событи-
ем. По рассказам жителей поречных сёл, 
«перед большим несчастием выходит на 
берег из воды полдневой и, походивши, 
опять скрывается». Так и 13 июля, «рас-
сказывают, полдневой выходил одетый 
во всё белое, в белой же фуражке, но  
с красным околышем и, прогулявшись по 
берегу, скрывался в воду».

Много было званых
Историю газетного дела в послерево-

люционном Липецке обычно начинают 
с «Известий Липецкого Совета рабочих, 
солдатских и крестьянских депутатов». Но 
до неё выразителем воли липецкой вла-
сти была «Наша газета». Её издавали эсе-
ры, которые первое время контролирова-
ли местный Совет рабочих и крестьянских 
депутатов. Ни та, ни другая газета тоже не 
были городскими, потому что их учреди-
телем был не городской, а уездный Совет.

На смену липецким «Известиям» при-
шла стенная газета «Слово правды», потом 
«Красная деревня», «Липецкая правда». 
Все они также были уездными газетами, 
учреждёнными уездным советом и уездной 
ячейкой партии, которую в разное время 
называли по-разному — укомпартом, уко-
мом Р.К.П. и даже укомболем, то есть уезд-
ным комитетом большевиков.

Первая городская
Наконец 1 мая 1930 года в свет вышла 

«Липецкая коммуна», просуществовав-
шая до 1954 года. Известный в своё время 
журналист и политик Александр Елецких 
пишет, что «Липецкая коммуна» была 
«районкой». В родословной «Липецкой 
газеты», опубликованной в год её 95-ле-
тия, тоже говорится, что «Липецкая ком-
муна» стала органом райкома партии, 
райисполкома и городского профсовета, 
то есть имела статус районной газеты. 
Однако в справке к сканам газеты, разме-

щённым в разделе «Периодические из-
дания» электронной библиотеки ЛОУНБ, 
её называют городской.

Эти противоречия в определении 
статуса газеты связаны с тем, что снача-
ла она действительно была районной,  
а потом стала городской. К тому же неза-
долго до того, как получить статус город-
ской газеты, «Липецкая коммуна» имела 
двойную прописку и двух, если так мож-
но сказать, хозяев — она была рупором 
горкома и райкома ВКП(б) и горсовета 
и райсовета. Тогда так делали. Где цен-
тром района был город, там в некоторых 
случаях выпускали объединённые рай-
онно-городские газеты, которые были 
совместными изданиями городских  
и районных органов власти.

На службе у двух властей «Липецкая 
коммуна» состояла до 1 июня 1941 года. 
В номере, который вышел в этот день, на 
последней полосе в одном ряду с сообще-
ниями о предстоящем бале выпускников  
и подготовке к купальному сезону поста-
вили короткую, всего в 14 строк, заметку 
«Новая газета», как будто специально на-
писанную для тех, кто, взяв в руки газету, 
не обратил внимания, что райком ВКП(б)  
и райсовет вышли из числа её учредителей. 
Заметка сообщала, что «с 3 июня будет вы-
ходить новая, специально районная газета 
«Сталинский путь», орган райкома ВКП(б) 
и исполкома райсовета депутатов трудя-

щихся», а «Липецкая коммуна» с 1 июня 
становится городской газетой и будет осве-
щать исключительно жизнь города».

 1 июня 1941 года в Липецке впервые 
с 1779 года, когда он по указу Екатерины 
II получил статус города, появилась го-
родская газета. Просуществовала она до 
1954-го — тогда Липецк стал областным 
центром. Городская газета была преоб-
разована в областную и стала называться 
«Ленинское знамя».

В мире газет, когда из городской де-
лают областную, это не такое уж и редкое 
явление. В ростовских Шахтах, например, 
в том же 1954 году городскую газету «Крас-
ный шахтёр» перевели в разряд областных  
и тоже переименовали в «Ленинское зна-
мя». Этот случай примечателен ещё и тем, 
что логотипы шахтинской областной газеты  
и липецкой были похожи, как близнецы-бра-
тья. Тамбовской городской газете «Город на 
Цне» в эпоху «разгула демократии» тоже 
придавали статус областной и меняли на-
звание на «Новая Тамбовская газета», прав-
да, потом её снова разжаловали в городские  
и вернули ей старое название.

Другие претенденты
В 1954 году липецкая городская газе-

та, просуществовав 13 лет, превратилась 
в областную, а областной центр на 60 лет 
снова остался без своего печатного изда-
ния. Можно, правда, встретить утвержде-

ния, что между 1954-м и 2014-м годами 
в Липецке всё же была городская газета.

На эту роль выдвигают, например, 
«Газету МГ», которая выходила в нуле-
вых годах. В «Википедии» её называют 
общественно-политической городской 
газетой. С другой стороны, анонимный 
собеседник «Коммерсанта» в 2009 году, 
когда поползли слухи, что «Газета МГ» 
закрывается, говорил, что она «сделала 
эволюцию из заводской многотиражки 
в областную газету». Бесспорно, «Газета 
МГ» была одной из самых популярных 
газет и в городе, и в области, но она не 
была ни городской, ни областной.

Она действительно когда-то была 
заводской многотиражкой, органом 
парткома, дирекции и завкома Новоли-
пецкого металлургического завода и, 
собственно говоря, формально осталась 
корпоративным изданием, потому что, 
хоть и рассказывала о жизни города, 
была голосом не городской власти, а, как 
говорил в 2009 году известный липец-
кий журналист Илья Сахаров, голосом 
комбината. Это подтверждает и то, что 
«Газета МГ» была печатным активом 
медиахолдинга «Румедиа», который ру-
ководит медиаактивами НЛМК.

С 1998-го до 2022 года в качестве при-
ложения к «Липецкой газете» выходили 
«Огни Липецка». Это был стандартный 
бюллетень официальных документов  
мэрии и горсовета. С 2022 года офици-
альные документы городских властей 
стали публиковать в газете «Первый но-
мер официально».

Так вот, 10 лет Липецк живёт со сво-
ей газетой. Полёт, как говорится, идёт 
нормально, но, бог знает, как долго он 
продлится. Многие считают, что век 
бумажной журналистики закончился  
и масс-медиа должны жить в интернете.

________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото из архива «Первого номера»

ГАЗЕТУ ПРИНЯЛИ: 
ЗНАЛИ, КОГДА  
ОНА ВЫХОДИТ  

И ГДЕ ЕЁ РАЗДАЮТ,  
И ВЫСТРАИВАЛИСЬ ЗА 

НЕЙ В ОЧЕРЕДЬ

«

 Марина Костюк – бессменный сотрудник «Первого номера». 
 Без неё невозможно представить городской еженедельник 

 Юлия Кондратьева выверяла каждую букву и запятую. Чтобы 
читатель получал содержательное и литературное удовольствие 

 В течение 10 лет состав редакции естественным образом менялся. Но одно оставалось неизменным:  
командный дух и единство мыслей и целей — сделать свою газету интересной и востребованной 
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Никита Алексеев 
Родился в 1998 году в Липецке. 
Окончил Орловский институт культуры 
(бакалавриат), сейчас учится в 
магистратуре. С 2021 года — сотрудник 
Центральной городской библиотеки 
имени Есенина, действительный член 
Российского союза писателей, автор 
книги «Там, где нас уже нет». Член ЛИТО 

«Серебро слов» при Липецкой городской писательской 
организации. Победитель и участник всероссийских 
и региональных литературных конкурсов «Росток», 
«Восхождение», «Ковчегъ» и других.
 
Быть первыми — нелёгкая задача 

Быть первыми— нелёгкая задача,
Но вам она, конечно, по плечу.
Ведь знаем мы, не может быть иначе,
Позвольте, я в стихах вам напишу.

Александр Вовденко 
Родился в 1946 году на дальневосточном 
золотом прииске в репрессированной 
многодетной семье. Александр  
был самым младшим из шестерых 
оставшихся в живых детей.  
В 1955 году после окончания 
пятнадцатилетней ссылки и смерти  
отца семья перебралась в Хабаровск,  

а затем Александр вместе с матерью по приглашению  
сестры переехал в Липецк. Окончил школу № 36, учился 
в Липецком строительном техникуме. В Липецке работал 
монтажником в тресте «Жилстрой-4». Со временем  
по состоянию здоровья пришлось переехать в южный город 
Армавир и получить профессию фотографа.  
Сейчас на пенсии.
 
Еженедельник «Первый номер» 
 
Еженедельник «Первый номер»,
Тебе сегодня десять лет!
Ты городских событий, кроме
Реклам, печатаешь «букет».

Жемчужина для Черноземья,
Всей жизни липецкой портрет —
Запросам жителей всех внемля,
Тебе альтернативы нет.

Ты «Территории спасения»
Большой обозначаешь круг.
Желая всем любви, везения,
Ты братьев меньших добрый друг.

Истории ты собираешь крохи,
Перипетии древних дат.
Ты «современный глаз» эпохи —
Тебя читать липчанин рад.

И в юбилейный день рожденья
От всех читателей твоих
Прими, друг наш, ты поздравленья
И этот юбилейный стих.

Валентина Орехова 
Родилась в 1946 году в Керчи. Окончила 
Днепропетровский железнодорожный 
институт. Пишет стихи с начальной школы. 
Публиковалась в литературных журналах 
и альманахах. В 2016 году издала 
поэтический сборник «Мелодия осеннего 
вальса». Член Российского союза 
писателей. Номинант национальных 

литературных премий «Поэт года» (2018–2019), «Русь моя» 
(2018–2019). Лауреат и участник литературных конкурсов 
«Придумай продолжение любимой книги» (2015), «Поэзия 
Русской земли» (2018), «Новое слово» (2019), «Ковчег» 
(2020, 2021). В 2023 году стихи автора опубликованы во 
всероссийском литературном журнале «Россия».  
В 2024 году автобиография поэтессы размещена в книге  
о выдающихся людях Липецкой области «Наши 
современники». Руководит поэтическим клубом «Листопад»  
в библиотечно-информационном центре имени Бунина.

О газете «Первый номер» 

Есть у нас большие, разные газеты...
И, конечно же, они нужны!
Только я люблю совсем не это:
Новости мне местные важны.

Есть журналы, книги и другая пресса,
И расписан жизни каждый час.
Все читаем ради интереса,
Лучший «Первый номер» есть у нас.

Сразу открываем тонкие страницы,
Радуясь знакомым именам.
Весточки о близких, словно птицы,
Если даже незнакомы нам.

А в газете этой есть стихи и фото...
Есть портреты наших молодцов,
В них походы: грозная работа —
Защищать семью, сынов, отцов.

«Первый номер» — юности ровесник.
Сколько ещё будет впереди
Новостей прекрасных и чудесных,
«Первый номер» — ты вперёд иди!

Продиктовано душой
Анна Дикарева 
Родилась в 1988 году в Ельце.  
Окончила факультет журналистики  
ЕГУ имени Бунина. Более двух лет была 
собственным корреспондентом газеты 
«Первый номер». Сейчас —  
шеф-редактор группы интернет- 
вещания «Вести-Липецк».  
Стихи пишет с 10 лет. Публиковалась 

в газете «Красное знамя», на сайтах Стихи.ру, Самиздат 
и в социальных сетях. Участвовала в липецком 
широкоформатном фестивале «Ш.К.А.F.» в 2019-м  
и 2022 годах. Посещает литературную студию «СТИХиЯ»  
в Бартеневской библиотеке Липецка. Участник 
всероссийского фестиваля «ЛевитовФест» (2023).  
Прежде чем выйти из коллектива газеты «Первый номер»  
и отправиться в новый путь, Аня подарила нам  
на память душевное послание.

Люблю писать от первого лица 

Люблю писать от первого лица
И за любовь опустошать бокалы,
Люблю, когда для красного словца,
Не злюсь, когда дедлайны и авралы.

Ценю, когда мы вместе до конца,
И все готовы — если текста мало! —
Писать подзаги, отвечать в ватсап
И за пресс-службой топать — хоть  
в подвалы! 

Желаю всем ни пуха ни пера,
И пусть на море, в небе иль на суше
Читают первыми все наши номера,
Где каждый раз мы обнажаем души.

Лиза Балабанова 
Лиза учится только во втором  
классе школы № 6. Но её творческая 
звёздочка уже ярко сияет. Она выступает 
на школьной сцене, занимается танцами, 
пробует писать стихи. Пока в сложном 
деле стихосложения ей помогает мама, 
подсказывая, как уловить ритм и рифму.  
А ещё лицо Лизы Балабановой —  

навсегда в истории «Первого номера» — дважды  
девочка появлялась на обложке газеты. 

Всю ночь печатает станок 

Всю ночь печатает станок,
Чтоб появиться точно в срок
На стендах нужно на рассвете
Периодической газете.
Ровесники почти с тобой!
«Десятка» — возраст озорной!
Одновременно и солидный.
Путь пройден вами такой длинный!
И есть что вспомнить,
Есть и чем гордиться,
И впереди, конечно, есть
К чему стремиться!

Поздравить вас хотелось бы сегодня —
Вам десять лет, успешные друзья.
Ведь «Первый номер» в жизни самый первый
У тех, кто создаёт успех всегда.
А сколько новостей и репортажей
Вы подарили нам — не сосчитать.
Еженедельно «Первый номер» важный
Расскажет нам о городе опять.
Стихи в газете этой прочитаем,
Увидим друга, осознаем вновь,
Какой же город Липецк необычный
И в чём скрывается его любовь.
Быть первыми — нелёгкая задача,
Но «Первый номер» радует всегда
Липчан. А как же может быть иначе?
Вас с юбилеем, дамы, господа!
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им регулярно выписываются предписания. Сегодня 
грозит очередное. К административной ответственно-
сти они уже привлекались. На той же улице в районе 
дома № 12 есть ещё одна постоянно увеличивающаяся 
раскопка — «РВК» и «Квадры», и точно так же закапы-
вать её никто не спешит.

— За каждое просроченное предписание организа-
ция платит штраф — 10 тысяч рублей, — комментиру-
ет заместитель председателя департамента развития 
территории Татьяна Инютина. – С начала года всего 
по невосстановленным благоустройствам выдано 728 
предписаний, из них 240 — «Квадре». 174 протокола 
направлено в суд для рассмотрения, 110 из них рассмо-
трены, наложены административные штрафы на сумму 
более 1 млн рублей. «Квадре» судом выписано штрафов 
на 740 тысяч рублей.

В Липецке прошла неделя муниципального контроля

ЗАКОН И ПОРЯДОК

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

О на стартовала 30 сентября и продлилась до  
4 октября. В течение нескольких дней специ-
алисты департамента развития территории 

совместно с представителями Общественной палаты, 
«Клубом городского жителя» провели ряд проверок и 
выявили массу нарушений обязательных требований 
правил благоустройства.

Беспорядок у магазинов
Так, только в первый день проверяющие осмотрели 

636 хозсубъектов, выявили 207 нарушений, провели 416 
консультирований, объявили 13 предостережений и вы-
дали 46 предписаний для устранения нарушений.

Проверки начались с микрорайона Университетско-
го. Специалисты осмотрели входные группы магазинов, 
расположенных на улицах Бехтеева и Славянова. Прак-
тически везде были выявлены нарушения: разбитые 
ступени, ржавые урны, сорняки и другая раститель-
ность на стыках фасада, грязные окна... Встречали про-
веряющих по-разному: кто-то моментально и без лиш-
них слов устранял недочёты, а кто-то даже не вышел на 
улицу для того, чтобы выяснить суть нарекания. 

Похожие «картины» с паутиной на вывесках, ржавы-
ми перилами и урнами, мусором у входа были и по дру-
гим адресам на улицах Водопьянова, Фрунзе, проспекте 
Мира. Всем нарушителям выданы предписания, кото-
рые находятся на контроле у департамента. По истече-
нии указанного срока проверяющие вернутся ещё раз. 
За неустранение нарушения юридическому лицу грозит 
штраф от 10 до 20 тысяч рублей. 

Раскопки
На следующий день в центре внимания оказались 

городские раскопки. Далеко идти не пришлось — прямо 
в центре города, неподалёку от здания областного пра-
вительства, на улице Зегеля, обнаружилась дыра. Раз-
решение на раскопку на проезжей части дороги было 
выдано организации «Теплосфера». Она должна была  
в течение месяца (до 27 сентября) произвести аварий-
ные работы на площади 14 кв. м, после чего восстано-
вить асфальтобетонное покрытие. 

Однако размер раскопок оказался гораздо значи-
тельнее. Срок истёк, траншеи уже нет, а покрытие не 
восстановлено. На заявление о продлении срока прове-
дения работ организации было отказано и выдано пред-
писание. До 8 октября «Теплосфере» необходимо устра-
нить все нарушения и восстановить дорожное покрытие 
в полном объёме.

Немало раскопок и на улице Интернациональной.  
К примеру, возле домов № 50 и 53. Судя по раститель-
ности в траншеях, в ямах, разрытых «Квадрой», работы 
уже давно не ведутся. Предписания выдавались четыре 
раза, по трём из них протоколы направлены в суд для 
рассмотрения и наложения штрафа. 

Срок последнего предписания закончился 27 сентя-
бря, и очередной протокол не за горами. «Квадра» не 

ДНЕВНОЙ ДОЗОР

За прошедший период 
текущего года на основании 
зафиксированных «Дозором М» 
нарушений вынесено 1 971 
постановление о привлечении 
к административной 
ответственности, общая сумма 
наложенного штрафа – 1 235 500 
рублей, уже оплачено 790 750 
рублей. 

реагирует и не пытается приступить к восстановлению 
этих раскопок. Даже регулярное наложение штрафов 
их не пугает. К тому же на участках нет надлежащего 
ограждения, которое закрывало бы доступ к яме со всех 
сторон и обеспечивало бы безопасность людей. Более 
того, поблизости находится школа искусств, по улице 
передвигаются дети.

— В этом году ситуация на центральных улицах горо-
да: Интернациональной, Ленина, Плеханова — критич-
на, — говорит руководитель управы по данной террито-
рии Ольга Торшина. — С мая здесь начались раскопки. 
Сейчас уже октябрь, но никто не спешит их закрыть. 
Из-за этого многим жителям приходится терпеть не- 
удобства — они остаются без горячей воды.

На улице Терешковой в районе дома № 6 жители 
сами убрали ограждение, так как оно перекрывало вы-
езд, дублёр улицы Терешковой. Местным жителям это 
было очень неудобно.

Как рассказала руководитель управы Галина Лысен-
ко, в таком виде раскопка «Квадры» находится с июля, 

740 тысяч 
рублей — 

 сумма штрафов  
в адрес «Квадры» за 

«просроченные» 
городские раскопы

> 1 млн 
рублей — 

сумма административных 
штрафов с начала года 

организациям за 
невосстановление 
благоустройства
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Порядок у мусорных контейнеров
На первый взгляд, во дворе дома № 9 по улице  

8 Марта всё в порядке. Но это не так. Жильцы жалуют-
ся на постоянно разлетающийся мусор. И это понятно, 
ведь контейнерная площадка не огорожена. К тому же 
людям некуда выбрасывать крупные вещи. 

— На каждой площадке должно быть ограждение  
с трёх сторон, твёрдое основание и отсек для КГО, — от-
мечает заместитель руководителя Государственной жи-
лищной инспекции Сергей Музалевских. 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

«

«

В ЭТОМ ГОДУ СИТУАЦИЯ 
НА ЦЕНТРАЛЬНЫХ 
УЛИЦАХ ГОРОДА: 

ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОЙ, 
ЛЕНИНА, ПЛЕХАНОВА — 

КРИТИЧНА

— Проверки по содержанию контейнерных площадок 
жилищная инспекция проводит еженедельно. За про-
шлый год было составлено 42 протокола в отношении 
управляющих организаций за ненадлежащее содержа-
ние контейнерных площадок. Общая сумма штрафов — 
6,3 млн рублей, — говорит Сергей Музалевских.

Строгий облик
Специалисты проверили также состояние инфор-

мационных вывесок. Требования по правилам благо- 
устройства к ним вполне выполнимы: буквы на выве-
сках и знаки должны быть объёмными, без фоновой 
подложки; внешний вид вывески должен соответство-
вать паспорту архитектурно-градостроительного обли-
ка объекта. 

Реакции на устные замечания и последующие пред-
писания опять-таки самые разные. К примеру, собствен-
ник магазина фотоуслуг по адресу: улица Плеханова, 
2 — после замечания сразу устранил нарушения. Его 
сосед до сих пор думает. У входа в аптеку по улице Зе-
геля смонтированы два рекламных вендора и металли-
ческий штендер. В течение часа нарушение устранили. 
В микрорайоне Университетском несколько предприни-
мателей допустили «ошибки» при оформлении своих 
торговых точек. Нарушителям выданы предписания.  
В каждом указан чёткий срок для устранения — 30 дней. 

С начала года было выдано 120 предписаний. Из них 
не исполнены только 10.

ИИ в помощь
Завершилась неделя муниципального контроля объ-

ездом дворовых территорий, только в этот раз компанию 
общественникам составил искусственный интеллект: 
сертифицированный комплекс автоматической фикса-
ции нарушений в сфере благоустройства «Дозор М». 

По разработанному на основании поступающих обра-
щений горожан маршруту проведён выезд, а также осмо-
трена территория. 

Первыми были адреса в 9-м микрорайоне. Возле до-
мов № 14–20 территория между деревьями, предназна-
ченная для озеленения, даже днём заполнена припарко-
ванными автомобилями. Увидев комиссию, отдельные 
нарушители быстро убрали свои автомобили и верну-
лись, выражая явное недовольство рейдом. 

Им было детально разъяснено, что благоустроить 
территории можно, участвуя в программе «Мой двор», 
но вот только сами нарушители не хотят брать на себя 
инициативу — проще оставить всё как есть.

Аналогичная ситуация по адресам: улица Водопья-
нова, 11 и 41, улица Стаханова, 2, улица Космонавтов, 
47/6. Здесь автомобили стояли даже на детских пло-
щадках.

— Согласно действующим правилам благоустрой-
ства на территории города не допускается размещение 
транспортных средств вне специально обозначенных, 
обустроенных и оборудованных мест, на озеленённых 
территориях общего и ограниченного пользования, 
на земельных участках, имеющих ограждения в виде 
бордюра и (или) иного искусственного ограждения, 
предназначенных для озеленения, и иных объектах 
благоустройства, — разъяснила Татьяна Инютина. —  
А за нарушение предусмотрен административный 
штраф на физлиц — от 500 до 3 тысяч рублей, на юрлиц 
— от 10 тысяч до 50 тысяч рублей.

_____________________________________
Текст: по материалам пресс-службы  

администрации города Липецка
Фото: Александра Пастушенко

207  
нарушений выявили 
проверяющие только 

за первый день 
муниципального 

контроля

ПОЛНЫЙ БАК?

В случае некачественной уборки придомовой 
территории, контейнерных площадок, территории 
вокруг хозяйствующего субъекта жители могут 
позвонить в Единую диспетчерскую службу 
региона по бесплатному номеру: 8-800-450-48-48. 
За нарушение управляющей организации грозит 
наложение штрафа от 250 до 300 тысяч рублей, для 
должностного лица — до 100 тысяч рублей. 

Не было отсека для крупногабаритных отходов  
и по адресу: улица Терешковой, 31а. От безысходности 
люди складируют отходы рядом с контейнерами. «Эко-
пром» их не вывозит. У организации на этот счёт прин-
ципиальная позиция — они забирают крупный мусор, 
только если он лежит в специальном отделении.

Контейнеры на площадке по адресу: улица Филип-
ченко, 12/2 — не переполнены, забиты как раз отсеки  
с крупногабаритным мусором, а это уже нарушение ор-
ганизации, которая вывозит мусор. То же самое и по 
адресу: улица Кривенкова, 13а.

Нарушения в каждом дворе
Объехав более шести адресов в разных районах го-

рода, комиссия увидела, что нарушения есть в каждом 
дворе. Среди них: мусор возле контейнеров, надписи, 
рисунки на контейнерах и ограждениях, в том числе 
рекламирующих запрещённые вещества. Всем управ-
ляющим компаниям выданы предписания о необходи-
мости привести территорию контейнерных площадок  
в надлежащее состояние. 

— Почти везде мы видели переполнение отсека для 
крупногабаритного мусора, это зона ответственности 
регионального оператора, — уточняет Татьяна Инюти-
на. — Информация регоператору оперативно направле-
на по пройденным адресам для скорейшей отработки. 

Татьяна Инютина,  
заместитель председателя 
департамента развития территории 
администрации города Липецка:  
— Проведение такой комплексной 
комиссионной работы в рамках 
контроля за соблюдением правил 
благоустройства позволяет 

максимально эффективно информировать как жителей 
города, так и хозяйствующие субъекты об обязательных 
требованиях действующих правил. В данной связи 
мы разбили контроль тематически по разным видам 
обязательных требований и подробно разбирали 
выявленные нарушения с общественниками  
и нарушителями непосредственно на месте. Видим, 
что есть те, кто оперативно приступил к устранению 
выявленных нарушений, и есть те, кто ждёт наше 
предписание. Фактически вся эта работа проводится 
сотрудниками департамента развития территории 
ежедневно. Но не только от контролёров зависит общий 
внешний облик города. Однозначно это наша общая 
задача — для жителей, бизнес-сообщества, структур 
власти — не только наводить порядок в городе, но и 
поддерживать его. Мы за чистоту и порядок! А вы? 

ТЕМАТИЧЕСКИЙ КОНТРОЛЬ
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Отделение Социального фонда России по 
Липецкой области направило 750 семьям региона 
остатки материнского капитала, составляющие 
менее 10 тысяч рублей. 
Для получения этой суммы необходимо подать 
заявление на портале «Госуслуги» или при личном 
обращении в клиентскую службу Отделения СФР 
по Липецкой области.  
В течение 10 рабочих дней в региональном 
Отделении СФР заявление рассматривают, после 
его одобрения в течение пяти рабочих дней 
средства перечисляются на счёт, указанный 
заявителем. Единовременная выплата составляет 
фактический остаток средств на сертификате  
в день обращения его владельца.  
Заявления на выплату остатка средств из 
материнского капитала сотрудники липецкого 
Отделения СФР начали рассматривать  
с 16 сентября. Обратиться за неиспользованным 
остатком липчане могут независимо от возраста 
ребёнка и материального положения семьи.  
Узнать точную сумму средств материнского 
капитала можно в личном кабинете на портале 
«Госуслуги», заказав выписку об остатке 
маткапитала в разделе «справки и выписки», 
а также в клиентской службе Отделения 
Социального фонда России по Липецкой области 
или в МФЦ.

ВЗЯТЬ СВОЁ

Кличка: Джая
Возраст: 1,5 года
Здоровье: обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте, 
стерилизована.
Особая история: 
небольшая, 
доброжелательная, 
милая собачка. Верный, 
преданный друг!  

Кличка: Бона
Возраст: 6 лет
Здоровье: обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте, 
стерилизована.
Особая история: 
особенная собачка, 
активная, игривая. Добрая 
и ласковая. 

Кличка: Катарина
Возраст: 4 года
Здоровье: стерилизована, 
привита, обработана от 
паразитов с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: робкая, 
стеснительная собака, 
которой очень нужен 
человек! 

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы  
о характере животных или 
условиях усыновления  
можно задать руководителю 
приюта Екатерине Олеговне 
Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Поли
Возраст: 3 года
Здоровье: обработана от 
паразитов, привита  
с отметками  
в ветпаспорте, 
стерилизована.
Особая история: собака-
компаньон, добрая  
и умная. Смекалистая  
и ласковая девочка. Будет 
рядом в любую минуту 
вашей жизни.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Зарегистрировать права на недвижимость, которая 
не состоит на учёте в Росреестре, жители 
Липецкой области могут бесплатно. Это касается 
имущества, которое было приобретено до  
31 января 1998 года. 
До этого времени земля оформлялась по 
другой схеме, отмечают в липецком Росреестре. 
Выдавались свидетельства, государственные 
акты и другие документы на земельные участки. 
Они имеют разный внешний вид, цвет  
и форму, но одинаково удостоверяют права на 
недвижимость лиц, обозначенных  
в них. Эти права считаются ранее возникшими 
и действительными, но их регистрация в ЕГРН 
проводится по желанию правообладателя. 
При этом полноценно распоряжаться 
недвижимостью можно только после внесения 
сведений в ЕГРН. Её можно продать, подарить, 
обменять, использовать в качестве залога 
в банке, оставить в наследство, получить 
установленные законодательством льготы. 
Чтобы зарегистрировать ранее возникшее право 
на земельный участок, собственнику нужно 
обратиться в МФЦ, представить заявление  
и документ, удостоверяющий право на землю. 
Это могут быть свидетельство на землю 
старого образца, постановление о выделении 
земельного участка и иные документы. 

ПОЛНОЕ ПРАВО

ОФИЦИАЛЬНО

Особый противопожарный режим установлен  
в лесах Липецкой области с 1 по 21 октября. 
Также ограничено их посещение — лесные 
дороги перекрываются шлагбаумами. В этот 
период увеличивается количество рейдов для 
выявления нарушителей правил пожарной 
безопасности.  
В лесах нельзя разводить огонь, использовать 
мангалы и похожие приспособления, жечь 
траву, хворост, лесную подстилку.  
За нарушение правил пожарной безопасности 
в лесах в условиях особого противопожарного 
режима предусмотрены штрафы: для 
физических лиц — от 40 до 50 тысяч рублей, 
для должностных лиц — от 60 до 90 тысяч 
рублей, для юридических лиц — от 600 тысяч 
до 1 млн рублей.

ОСОБЫЙ РЕЖИМ

МАЛ, ДА УДАЛ

Липчане получат грант для развития особо 
охраняемых природных территорий (ООПТ). 
Принять участие в конкурсе малых грантов 
может любой желающий. Для этого необходимо 
представить проект или стартап, направленный 
на развитие ООПТ страны.  
Примерная тематика проектов:  
— продвижение национальных промыслов,  
— изготовление экосувениров для посетителей 
ООПТ,  
— развитие туристской инфраструктуры вокруг 
ООПТ.  
Победители конкурса получат гранты в размере 
до 500 тысяч рублей на их реализацию. 
Организатор конкурса — Фонд «Зелёная 
миссия» при поддержке Greenway Global  
и Росзаповедцентра Минприроды России.  
Заявки принимаются до  
20 октября. Подробнее  
о конкурсе по ссылке: 
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«ЕДИНАЯ РОССИЯ» РАБОТАЕТ 
НАД БЮДЖЕТОМ-2025

Приоритет партии — реализация в полном объёме поручений  
президента в Послании и выполнение положений народной программы

В месте с правительством «Единая 
Россия» проработает поправки ко 
второму чтению проекта федераль-

ного бюджета на предстоящую трёхлетку, 
сообщил врио секретаря Генсовета партии 
Владимир Якушев.

«Первое чтение законопроекта о бюд-
жете запланировано на 24 октября. Ему 
предшествует работа с документом в ко-
митетах, по итогам которой депутаты 
фракции будут понимать, какие поло-
жения требуют корректировки. Их мы 
обсудим с правительством на заседании 
программной комиссии партии под пред-
седательством Дмитрия Медведева», — 
отметил Владимир Якушев. 

Он подчеркнул, что бюджет предус-
матривает выполнение всех социальных 
обязательств государства, обеспечение 

Пять тонн гуманитарной помощи 
направлены жителям Курской области

Из Липецка отправился гуманитар-
ный конвой с товарами первой 
необходимости и продуктами дли-

тельного хранения для жителей Курской 
области, попавших в трудную жизненную 
ситуацию. Его по поручению секретаря ре-
гионального отделения, губернатора Ли-
пецкой области Игоря Артамонова доста-
вили активисты партии «Единая Россия». 
В сборе приняли участие неравнодушные 
жители Липецка и Липецкого района.

Региональное отделение партии со-
вместно с местными отделениями уже 
направило в Курск более 100 тонн гумани-
тарной помощи. Машины с ценным грузом 
выезжают в сторону приграничья каждую 
неделю, и мало кто из жителей остаётся 
равнодушным.

«Помочь соседям в такой непростой си-
туации — наш долг. Еженедельно держим 
связь с пунктами временного размещения 
и сразу откликаемся на любые просьбы  
о помощи. Это далеко не последняя партия 
гуманитарного груза, которую мы напра-
вим пострадавшим совместно с партией 
«Единая Россия», — говорит заместитель 

секретаря РО партии Герой России Влади-
мир Богодухов.

На постоянной основе из Липецкой об-
ласти на фронт отправляют гуманитарную 
помощь нашим бойцам. Стройматериалы, 
тележки для вывоза раненых, РЭБы, ква-
дрокоптеры, масксети — всего и не перечис-
лить, что собирают и передают волонтёры 
партии. В Елецком районе добровольцами 
стали все жители села Лавы, которые в сво-
бодное время плетут маскировочные сети, 
пекут пироги и заготавливают для фронто-
виков домашние соленья, варенья и другие 
продукты.

В Воловском округе к сбору гуманитар-
ки подключились не только активисты 
партии, но и прихожане Никольского храма 
села Васильевка.

Долгоруково, Лев Толстой, Лебедянь, 
Доброе, Красное, Измалково — география 
помощи от Липецкой области обширна. 
Вот так, общими усилиями тыла и фронта, 
мы вместе приближаем Победу. 

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»

ОБЩЕСТВО

технологического суверенитета страны, 
расходов на безопасность и поддержку 
участников СВО и их семей. 

Увеличится финансирование социаль-
ной политики — к 2027 году расходы вы-
растут до 7,2 трлн рублей, что обеспечит 
необходимые выплаты семьям с детьми, 
меры поддержки с использованием со-
циального казначейства, продление про-
граммы материнского капитала, развитие 
системы долговременного ухода и про-
граммы социального контракта, реабили-
тации и абилитации. 

Обеспечены положения народной про-
граммы «Единой России» по строитель-
ству детсадов и школ, их капитальному 
ремонту, организации для младшекласс-
ников горячего питания. Дополнитель-
ное финансирование получит программа 

капремонта образовательных учрежде-
ний, которую партия реализует с Минпро-
свещения. На эти цели добавляется по  
15 млрд рублей ежегодно. 

В проекте бюджета предусмотрены 
средства на ремонт и оснащение технику-
мов, строительство кампусов, подготовку 
инженерных кадров и вовлечение моло-
дёжи в науку — в соответствии с поруче-
ниями президента. 

Растут и расходы на здравоохранение. 
По инициативе «Единой России» обеспе-
чены средства на профилактику сердеч-
но-сосудистых заболеваний. Продолжит-
ся программа модернизации первичного 
звена здравоохранения, на базе которого 
ежегодно проходит порядка миллиарда 
посещений. Увеличивается финансирова-
ние фонда «Круг добра» для поддержки 
детей с орфанными заболеваниями. 

Начнётся программа модернизации 
коммунальной инфраструктуры, пред-
ложения к которой «Единая Россия» 
представила в Минстрой. Продолжится 
реализация программ формирования со-
временной городской среды, комплексно-
го развития сельских территорий. 

Поддержку получат регионы. Инвести-
ции будут направлены на инфраструктур-
ные проекты по строительству транспорт-
ных узлов, дорог, аэропортов, а также на 
обновление общественного транспорта. 

«Правительство региона работает 
над главным финансовым докумен-
том следующего года. Бюджет сохра-
нит свою социальную направленность. 
Значительные средства будут выделе-
ны на поддержку семей. Продолжит-
ся реализация всех федеральных и ре-
гиональных программ, строительство 
новых дорог, школ, социально важных 
объектов. Предусмотрены средства на 
благоустройство сельских территорий, 
капитальный ремонт школ и детских 
дошкольных учреждений», — сказал 
секретарь регионального отделения 
«Единой России», губернатор Липецкой 
области Игорь Артамонов. 

6,1 трлн рублей будут направлены 
на обеспечение технологического суве-
ренитета. Деньги пойдут на развитие 
авиа- и станкостроения, беспилотные 
авиационные системы, поддержку радио-  
и микроэлектроники, производство вы-
сокотехнологичных станков, проведение 
НИОКР, другие направления. 

«В числе приоритетов — реализация 
национальных проектов, — заключил 
Владимир Якушев. — «Единая Россия» 
представила по каждому из них свои 
предложения».

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого 

 регионального отделения «Единой России»

ЛИПЕЦК — КУРСКУ
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площадь Мира, 6а. Занятия проводит 
Алексей Кафанов. Контакт: 8-920-534-
77-64. Примечание: 7.10 и 14.10 занятий  
не будет.

Октябрьский округ

Для детей и подростков
Понедельник, 18:30-19:30 — беговел. 

СШ № 7. Адрес: улица Стаханова, 15, цо-
кольное помещение школы № 42 (при 
хорошей погоде — стадион). Контакт:  
8-915-550-11-83 (Елена).

Среда, пятница, 15:30-17:00 — под-
вижные игры с мячом. Адрес: улица 
Ильича, 31. Контакт: 36-70-79.

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг, 17:00-18:00 — 

пауэрлифтинг (силовое троеборье) в тре-
нажёрном зале по адресу: улица Стахано-
ва, 10а. Занятия проводит представитель 
спортивной школы № 3 Шараф Маликов. 
Контакт: 8-920-524-52-11.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник, четверг, суббота, 
10:00-11:00 — йога для начинающих  
и динамическая суставная гимнастика. 
Проект «Территории здоровья». Адрес: 
парк Победы (деревянная площадка). 
Контакт: 8-961-034-25-25. 

Вторник, четверг, 8:30-10:00 — сустав-
ная гимнастика. Адрес: улица Стаханова, 
28б. Контакт: 34-87-48. 

Вторник, четверг, 11:00-12:00 — оздо-
ровительная гимнастика. Адрес: «Маяк», 
улица Волгоградская. Контакт: 8-961-
034-25-25. 

Среда, пятница, 18:00-19:00 — оздо-
ровительная гимнастика. Адрес: парк 
Победы, автодром. Контакты: 23-54-42, 
25-01-45. 

Среда, суббота, 9:00-10:00 — север-
ная ходьба. Адрес: ФОК «Пламя», улица 
Ильича, 31а (стадион). Контакт: 73-15-40. 

Для всех 
Ежедневно, 07:00-21:00 — самостоя-

тельные занятия физической культурой 
и спортом и самостоятельная подготовка 
к выполнению нормативов ВФСК ГТО. 
Адрес: ФОК «Пламя», улица Ильича, 31а 
(стадион). Контакт: 73-15-40. 

Вторник, 14:00-15:00 — интерактив-
ное занятие «Что такое ГТО?» (6+) (кон-
сультация специалиста). Адрес: ФОК 
«Пламя», улица Ильича, 31а (стадион). 
Контакт: 73-15-40. 

Понедельник, 09:45-10:45 — оздорови-
тельная гимнастика с элементами йоги. 
Проект «Активное долголетие». ДК «Со-
кол». Адрес: площадь Константиновой, 3. 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Вторник, четверг, 12:15-13:00 — оздоро-
вительное плавание. Адрес: ФОК рядом со 
школой № 14 по улице Железнякова, 28а. 
Контакт: 37-03-58.

Среда, 14:00-14:45 — суставная гим-
настика+оздоровительное плавание. 
Адрес: ФОК рядом со школой № 14 
по улице Железнякова, 28а. Контакт:  
37-03-58.

Вторник, четверг, воскресенье, 09:00-
10:00 — оздоровительная гимнастика. 
Проводит представитель «Территории 
здоровья». Адрес: Верхний парк (у памят-
ника Ленину). Контакт: 8-961-034-25-25.

Для всех 
Будни, 12:00-14:30, 20:00-22:30; вы-

ходные дни, 18:00-22:30 — самостоя-
тельные занятия физической культурой  
и спортом и самостоятельная подготовка 
к выполнению нормативов ВФСК ГТО. СК 
«Сокол». Адрес: улица Ушинского, 5. Кон-
такт:  48-27-23.

Среда, 15:00-16:00 — интерактивное за-
нятие «Что такое ГТО?» (6+) (консульта-
ция специалиста). СК «Сокол». Адрес: ули-
ца Ушинского, 5. Контакт:  48-27-23.

13.10.2024 и 27.10.2024, 15:30-16:15 — 
игровые виды спорта. СК «Сокол». Адрес: 
улица Ушинского, 5. Занятия проводит 
Наталья Высоцкая. Контакты:  48-17-02,  
8-952-591-07-53. 

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, 17:00-18:30 — настольный теннис 

в спортзале по адресу: улица Энергострои-
телей, 5а. Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

СПОРТ В ОКТЯБРЕ

РАСПИСАНИЕ 
БЕСПЛАТНЫХ ЗАНЯТИЙ

Советский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, 21:00-22:00 — бадминтон 

в спортзале школы № 59 «Перспектива» по 
адресу: проезд Сержанта Кувшинова, 5а. За-
нятия проводит Александр Бабин. Контакт: 
8-915-858-84-08.

Среда, 08:00-09:00 — оздоровительная 
гимнастика в зале художественной гимна-
стики по адресу: улица Циолковского, 31а. 
Занятия проводит Виктория Карева. Кон-
такты: 74-93-52, 74-93-67.

Среда, пятница, 9:30-11:00 — йога  
в спортзале по адресу: улица Терешковой, 
27. Занятия проводит Татьяна Дергунова. 
Контакт: 34-87-48.

Четверг, 20:00-21:00 — беговые трени-
ровки на стадионе «Авиатор» в Военном 
городке. Занятия проводит Инга Павлова. 
Контакт: 8-904-697-45-07.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Будни, 15:00-16:00 — занятие клуба 
любителей шахмат. Проект «Активное 
долголетие». Центральная городская би-
блиотека имени Есенина. Адрес: улица 
Космонавтов, 15/3. Контакты: 23-54-42,  
25-01-45.

Понедельник, 9:00-10:00; среда, 10:00-
11:00 — скандинавская ходьба. Проект 
«Активное долголетие». Стадион «Метал-
лург». Адрес: улица Первомайская, 55. 

Понедельник, среда, 10:30-11:15 — 
 оздоровительное плавание. Проект «Ак-
тивное долголетие». ФОК около школы № 
46. Адрес: улица Титова, 8г. 

Вторник, 10:00-12:00 — йога для на-
чинающих. Проект «Активное долголе-
тие». Спортзал на стадионе «Металлург». 
Адрес: улица Первомайская, 55. 

Среда, воскресенье, 11:00-12:00 — оздо-
ровительная гимнастика. ДС «Звёздный». 
Адрес: МАОУ ДО № 11, улица Терешковой, 
13, хореографический зал). Контакты:  
28-85-66, 8-906-594-98-38 (Валентина 
Алексеевна).

Для всех 
Вторник, четверг, 17:00-20:00 — са-

мостоятельные занятия физкультурой  
и спортом. Стадион «Металлург». Адрес: 
улица Первомайская, 55. Контакт: 8-904-
288-14-88 (Александр).

Воскресенье, 11:00 — День борьбы. 
Адрес: СШ «Юность», улица Детская, 2а. 
Контакт: 8-903-863-77-22 (Вячеслав Лу-
поносов). 

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг, 18:30-19:30; воскресенье, 

10:00-11:00 — занятие клуба любителей 
скандинавской ходьбы «Шаги к здоро-
вью». Стадион «Сокол». Адрес: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-89.

Воскресенье, 9:00-10:00 — футбол на 
стадионе «Янтарь». Адрес: улица Гранит-
ная, 2а. Занятия проводит Илья Зиянги-
ров. Контакт: 8-919-168-62-27.

Для людей «серебряного» 
возраста (55+)

Понедельник—пятница, 10:00-11:00 
— оздоровительная гимнастика. Про-
водит представитель «Территории 
здоровья». Адрес: парк «Свободный 
сокол» (беседка). Контакты: 23-54-42,  
 25-01-45.

Среда, пятница, 15:30-16:30 — кроссфит. 
Адрес: улица Моршанская, 22. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ «Спортив-
ный» Игорь Лавров. Контакты: 8-904-287-
68-16, 43-94-17.

Для людей  
«серебряного» возраста (55+)

Понедельник—пятница, 9:00-12:15 —
оздоровительное плавание. МАУ «Спор-
тивный город». Адрес: бассейн «Матыр-
ский», улица Уральская, 5а. Контакт:  
49-41-97.

Вторник, четверг, 09:00-10:00; среда 
10:00-11:00 — оздоровительная гимна-
стика. Проект «Территория здоровья». 
Адрес: парк Металлургов, центральный 
вход. Контакт: 8-961-034-25-25.

Вторник, четверг, 14:15-15:15 — оздо-
ровительное плавание. МАУ «Спортив-
ный город». Адрес: бассейн «Матыр-
ский», улица Уральская, 5а. 

Пятница, 9:30-11:00 — оздорови-
тельная гимнастика. Занятие проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Любовь Зайцева. Адрес: улица Энерго-
строителей, 5а (спортивный зал). Кон-
такт:  43-94-17.

Для всех 
Понедельник, 17:00-18:00 — школа 

скалолазания «Ескалада» по адресу: 

С полным 
расписанием 
бесплатных 
занятий вы можете 
ознакомиться, 
перейдя по CR-коду:
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К аждый вторник в 17:25 на телеканале «Липец-
кое время» выходит программа «Клуб город-
ского жителя», где в прямом эфире липчане 

могут задать вопрос или оставить заявку… чтобы бла-
гоустроить двор родной многоэтажки. 

Каждый может
Программу ведёт видный общественный деятель, 

депутат городского Совета, координатор проекта 
«Школа грамотного потребителя» Екатерина Пинае-
ва. Обратиться в эфир может каждый. И каждый мо-
жет взять на себя инициативу — оставить заявку на 
обустройство дворовой территории. Обращение пере-
дадут в департамент развития территории мэрии. 

Мнение жителей
Ольга Исаева — жительница дома № 51 по улице 

Неделина. У неё во дворе на днях установили новые 
лавочки, песочницу и турники. 

— Я позвонила в прямой эфир передачи и попро-
сила обновить устаревшее оборудование. Приятно, 
что так быстро отреагировали. Приехали сотрудники 
департамента, а спустя несколько дней рабочие поста-
вили всё новое. Благодарим за такой внимательный 
подход к нуждам жителей! — отмечает она. 

Отлаженный механизм
На сегодняшний день в обработке находится бо-

лее 30 заявок. Реализуются обращения по известному 
механизму — по программе «Ремонт двора», которая 
стартовала в конце 2023 года благодаря департамен-
ту развития территории. Разработанная по инициа-
тиве муниципалитета, она направлена на создание 
для жителей комфортной и безопасной городской 
среды. 

— В Липецке 1 655 дворов и более 3 тысяч мно-
гоквартирных домов. Многим из них десятки лет, 
территории вокруг оставляют желать лучшего. Сло-
манные турники, ржавые песочницы, а вместо песка 
— мусор и окурки, отсутствие лавочек и урн, разби-
тые тротуары. Необходима была программа, которая 
поможет сделать более комфортными и безопасными 
старые дворы Липецка, где жители могут проводить 
время, гулять с детьми, заниматься спортом или от-
дыхать, — рассказывает начальник управления де-
партамента развития территории Оксана Ченская.

Программу поддержал губернатор Игорь Артамо-
нов, и на неё было выделено порядка 100 млн рублей. 
По условиям программы управляющие компании 
и товарищества собственников жилья могут возме-
стить из бюджета 90% затрат на точечное благо- 
устройство. Остальные 10% управляющие компании 
изыскивают из средств, собранных с жильцов по ста-
тье «Текущий ремонт и содержание жилья».

Липчане могут «без посредников» 
 решить вопросы своего двора

В Ельце Липецкой области при поддержке 
фонда «Милосердие» открыли первую в городе 
специализированную площадку, которая поможет 
в обучении школьников навыкам безопасного 
поведения на улице. «Городок безопасности» — так 
называется волонтёрский проект елецких педагогов 
Галины Митасовой и Галины Щукиной.  
В этом году они стали победительницами программы 
общественных инициатив «Стальное дерево». 
На средства гранта закуплены дорожные знаки, 
модели светофоров, велосипеды, шлемы, комплекты 
безопасной езды, форма юных инспекторов, наборы 
учебных пособий. Уличное оборудование установили 
на территории школьного двора, где нанесли 
настоящую дорожную разметку. 

ГОРОДОК БЕЗОПАСНОСТИ
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Сказано — спилено
Программа «Ремонт двора» позволяет многое. Это 

установка новых лавочек, урн, освещения, озеленение 
территории, ямочный ремонт асфальтового покрытия, 
возведение детских и спортивных площадок для актив-
ного отдыха и занятий спортом, модернизация контей-
нерных площадок.

Как отмечают в департаменте, программа — важный 
шаг вперёд во взаимодействии жителей и управляющих 
компаний. Цифры говорят сами за себя.

— Более 500 сухих аварийных деревьев с начала года 
снесено, 72 — опилено. Было вывезено около 550 тонн ве-
ток с контейнерных площадок. На 11 дворовых террито-
риях отремонтирована 61 единица детского оборудова-
ния. Модернизировано 14 контейнерных площадок. Это 
достойные результаты, но главное — это только начало, 
— отмечает Оксана Ченская. 

Кто во дворе хозяин
— Потребность в такой программе, как «Ремонт дво-

ра», назрела давно. Не секрет, что в городе хватает не-
добросовестных управляющих компаний, которые не  
в полной мере выполняют свои обязанности. Есть и та-
кие, у которых недостаточно средств для обновления 
дворовых территорий в зоне их обслуживания. Есть тер-
ритории бесхозные, которые вовсе не обслуживаются. 
Сотрудники ДРТ провели инвентаризацию и определи-
ли владельцев. Каждая подобная территория закрепля-
ется за той или иной управляющей компанией. Она бе-
рёт на себя ответственность перед жителями и городом 
по уходу за двором. Проблемы, выявленные в рамках 
мониторинга программы, решаются, а жители имеют 
возможность сами участвовать в деятельности муници-
пальных структур, управляющей компании, увидеть их 
работу изнутри, — отмечает Екатерина Пинаева. 

На сегодняшний день активно включились в про-
грамму 22 управляющие компании и семь подрядчиков. 
К бизнесу, который претендует на участие в новой про-
грамме есть определённые требования: не быть иноа-
гентом, не иметь долгов ни по налогам, ни по зарплате, 
не находиться в процессе банкротства. 

______________________________
Текст: Анжелика Пишикина 

Фото: Сергей Паршин

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

« НА СЕГОДНЯШНИЙ 
 ДЕНЬ В ОБРАБОТКЕ 
 НАХОДИТСЯ БОЛЕЕ  

30 ЗАЯВОК

«
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В Липецкой области впервые стартовал «Марафон похудения»

О б этом марафоне я узнала из 
ТГ-чата «Липецкое здоровье». 
Сбросить хотя бы 10—15 кг мне 

совсем не мешает, поэтому я решила 
присоединиться. Таких, как я, оказалось 
немало: регистрацию на марафон объя-
вили с 16 сентября до 1 октября. Всего 
лишь за неделю количество желающих 
перевалило за тысячу. Регистрацию за-
крыли досрочно. 

Минусов нет, одни плюсы
У этого марафона очень привлека-

тельные условия. Участие бесплатное. 
Всем присоединившимся пообещали 
проверить их состояние здоровья, дать 
рекомендации по питанию от опытных 
гастроэнтерологов и диетологов, поддер-
живать их в режиме онлайн. Среди других 
стимулов — рецепты вкусных и полезных 
блюд, комплексы доступных упражнений. 
И главный бонус — очень «аппетитные» 
призы: победитель получит сертификат 
на туристическую поездку стоимостью 100 
тысяч рублей, призёры — сертификаты на 
бытовую технику на сумму от 20 до 50 ты-
сяч рублей, предусмотрены и поощрения 
в виде спортивных товаров, «умных» ко-
лонок, фитнес-браслетов и так далее.

— Подобный марафон стартовал в ре-
гионе впервые, — сообщили в управле-
нии здравоохранения Липецкой области. 
— Он проводится с целью формирования 
у жителей Липецкой области мотивации 
к здоровому образу жизни, укреплению 
здоровья, рациональному питанию, по-
вышению уровня физической активности, 
прохождению диспансеризации, инфор-
мированности о факторах риска развития 
сердечно-сосудистых, онкологических  
и иных социально значимых заболеваний. 

Вместе легче, чем одному
Естественно, каждый из участников 

марафона надеется на победу. Но даже 
если не удастся получить заветный приз, 
в проигрыше не останется никто — для 
человека, которому мешает жить лиш-
ний вес, потеря даже нескольких кило-
граммов будет самым важным приобре-
тением. 

— Мой рост — 168 см, вес — 105 кг, — 
рассказывает Елена Миленина. — Я бы 
очень хотела к декабрю, когда окончится 

НАСТРОЙ НА СТРОЙНОСТЬ

возможно ли преодолеть вечернюю тягу 
к сладкому, какие витамины нужно при-
нимать в процессе похудения. 

Я смотрела программу в записи, как 
раз занимаясь приготовлением «вкус-
ной и полезной» пищи, об этом ниже. Ну  
а пока мы изучали условия участия и ал-
горитм действий, наши кураторы при-
сматривались к нам, своим подопечным. 

— В моей группе 43 человека, очень 
много активных, — сообщила куратор 
9-й группы Анна Моногарова. — Есть  
и те, кто неактивен, но их единицы. На-
строй у большинства очень бодрый, по-
зитивный. Они прямо рвутся в бой: ког-
да же нам дадут питание, когда дадут 
физические упражнения?

На старт!
Сначала нужно было пройти диспан-

серизацию в поликлинике, к которой ты 
прикреплён. Все данные автоматически 
попадают к куратору. Перед стартом ма-
рафона — условие: замерить свой объём 
талии, взвеситься, сфотографировать 
цифры на весах и разместить данные  
в специальной форме. 

— Чтобы оценить, с каких показателей 
начнёт марафон наша команда, — объяс-
нила Софья. 

Каждый понедельник — контрольный, 
для наблюдения за динамикой процесса 
замеры повторяют. Я, к сожалению, за не-
делю потеряла только один килограмм. 

Ещё нужно было установить на те-
лефон приложение для ежедневного 
подсчёта шагов, например «Человек 
идущий». Нам прислали ссылки на ком-
плексы физических упражнений. Не-
сложные, сложнее было ежедневно вы-
краивать на них по 15 минут. Разместили 
недельное меню для похудения, четыре 
варианта: на 1 200, 1 500, 1 800 и 2 100 
ккал. И если заниматься спортом мне уда-
валось себя заставлять, то с «правильным 
и полезным» питанием вышла загвоздка. 
Но взялся за гуж — не говори, что не дюж. 

Всё, марафон стартовал, время пошло. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

марафон, сбросить хотя бы 15 кг — вер-
нуть былую лёгкость. Чтобы двигаться, 
как раньше, чтобы не было одышки при 
подъёме по лестнице, чтобы была под-
вижность в теле, лишний вес сковывает 
движения, мне это стало мешать.

— А я вешу 121 кг, — делится другая 
участница Татьяна Потылицына. — Я бы 
с радостью рассталась с 40 из них. Я рань-
ше уже худела, довольно успешно, но по-
сле ковида вес вернулся с лихвой. Худеть 
— это непросто. Надеюсь, найду на мара-
фоне друзей и соратников, мы будем друг 
друга поддерживать, какие-то советы по-
лезные давать. 

— Я уже с июля перешла на правиль-
ное питание и активно снижаю вес, — го-
ворит Стелла Симакова. — Много хожу, 
соблюдаю питание, создающее дефицит 
калорий. С критических для меня 106 кг 
уже дошла до 94. И тут случайно увидела 
в Телеграме рекламу марафона. Конеч-
но, сразу присоединилась. Подумала, что 
вместе с людьми, понимающими мою 
проблему, худеть будет легче и веселее.

По порядку рассчитайсь!
Участников марафона разделили на 

20 групп. Я оказалась в 12-й, где 27 че-
ловек. Есть даже двое мужчин, осталь-
ные, как и следовало ожидать, предста-
вительницы прекрасного пола. Заочное 
знакомство с нашим куратором Софьей, 
гастроэнтерологом одной из больниц, 
оказалось очень приятным: она добро-
желательно объясняла, что и как де-
лать, и каждым постом настраивала на 
позитив, например: «Всем доброго утра 
и отличного настроения! Погодка се-
годня солнечная, конец недели, самое 
время после работы пойти на прогулку, 
погуляйте, подышите свежим воздухом 
за вашего верного куратора».

В нашем ТГ-чате «Группа 12. На-
строй на стройность» анонсировали 
прямой эфир, который провела главный 
внештатный гастроэнтеролог областно-
го управления здравоохранения Ольга 
Суркова. Ей можно было задать любой 
вопрос: как перестроить пищевые при-
вычки, чтобы не прибегать к диетам, 

Из 1,1 млн жителей Липецкой 
области 213 тысяч — каждый 
пятый — имеют лишний вес. На 
медицинских обследованиях 
только в этом году избыточная 
масса тела выявлена больше чем 
у половины липчан. Между тем 
ожирение — серьёзная проблема, 
оно увеличивает риск развития 
хронических заболеваний и даёт 
более 224 осложнений на разные 
органы. К примеру, является одной 
из причин сахарного диабета, 
сердечно-сосудистых  
и онкологических заболеваний  
и онкологии.

КАЖДЫЙ ПЯТЫЙ В ОБЛАСТИ
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Дарья Свищёва, 
начальник отдела допечатной 
подготовки ИД «Липецкая газета»: 
 — У вас в детстве была мечта?  
У меня была. В газете работать. 
Почему не космонавтом или 
пиратом? Папу в выходные дни 
сложно было представить без 
газеты, а дядя работал фотографом 
в редакции. И вдруг в моей жизни 

случился «Первый номер». Это целая история, где 
самый главный урок, который я усвоила: журналистика 
стремится раскрыть людей. 
Проектов сделано много, но до сих пор помню фото 
с обложки, посвящённой 9 Мая. Сергей Паршин 
одним кадром смог показать, что люди, которые 
подарили нам мир, уходят. Марина Карасик научила, 
что человечность превыше всего и даже в темноте 
есть выход. Марина Костюк доказала: коннект между 
журналистом и верстальщиком возможен, как и баланс 
между визуальной и словесной составляющей. «Первый 
номер» — это люди, которым не всё равно. И я верю, 
впереди ещё много декад и вереница креативно 
упакованных материалов.

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

38,4% — в возрасте от 31 до 40 лет 
30% — от 41 до 50 лет 
Менее 1% — до 20 лет 
Менее 1% — старше 71 года  
53% живут в Липецке 
20% — в Ельце 
27% — в районах области, причём 6% из них —  
в Данковском 
5,5% — мужчины, остальные — женщины 
33% — имеют ожирение 1-й степени 
(избыточная масса тела — ИМТ до 30) 
7,4% — ожирение 2-й степени (ИМТ больше 40) 
Несколько человек — ИМТ более 50

Вкусно и… дорого
Как следует покушать я любитель, отсюда и пробле-

мы с лишним весом. Но вот далеко не полный список 
продуктов из этого меню на неделю: постная говядина, 
филе индейки и курицы, сёмга, креветки, фисташки, го-
лубика, клубника, сливы, персики, авокадо, шампиньо-
ны, кус-кус, рис басмати, йогурт, брокколи, сладкий 
перец. Прикиньте, сколько это будет стоить. Причём го-
товить на одну себя я не могу, значит, сумма увеличится 
в несколько раз. 

В первый день я строго старалась следовать инструк-
ции. На первый завтрак у меня были бутерброды (цель-
нозерновой поджаренный хлеб намазала рикоттой, уло-
жила сверху голубику, зигзагом налила струйку мёда  
и посыпала цедрой лимона). 

На второй завтрак — горсть клубники. 
На обед — чевапчичи. Оказалось, это колбаски из го-

вядины, лука и паприки. Гарнир — рис басмати, купила 
его специально, как и клубнику, голубику и рикотту. 

На полдник — ура — всего два варёных яйца, это бы-
стро и недорого. 

К счастью, вечером можно было съесть две оставши-
еся колбаски чевапчичи, но к гарниру — салату из поми-
доров — требовался не только листовой салат, но и очи-
щенные тыквенные семечки, да ещё и тыквенное масло. 

Каюсь: его я заменила обычным растительным  
и решила со «вкусным и здоровым» питанием завязать. 
Тем более что во вторник нужно было готовить табуле,  
а у меня одно это название почему-то вызвало недо-
верие. Свои сомнения я высказала в чате. Меня успо-
коили: продукты можно заменять. Вместо клубники  
и голубики — любые другие ягоды и фрукты. Строго под 
запретом только бананы, хурма и виноград. Можно ме-
нять овощи и крупы, вместо сёмги купить горбушу, вме-
сто говядины — нежирную свинину, а вместо индейки 
— курицу. Так что пока питаюсь куриной грудкой, яйца-
ми, свойскими помидорами — благо урожай в этом году 
хороший, обезжиренными творогом и кефиром. Посмо-
трим, на сколько меня хватит. 

Коллеги-соперники
Вообще настрой первых дней марафона очень по-

зитивный. Все участники понимают, что главный их 
противник не коллега-конкурент, а они сами, и самое 
сложное состязание — с самим собой. Люди помогают 
друг другу: например, когда у кого-то не получалось 
установить какое-либо приложение или сбросить дан-
ные в форму, советы давали наперебой. 

— Победа для меня не стимул, а скорее нечто раз-
жигающее азарт, — говорит Елена Миленина. — Я не 
надеюсь на неё, но мне бы хотелось быть в числе ли-
деров — тех, кто избавился от лишних килограммов  
и изменил жизнь на 360 градусов. Марафон организо-
ван замечательно, нам очень детально всё объясняют. 
Вовремя подталкивают к тому, чтобы мы попили во-
дички, чтобы позанимались. Если у кого-то есть ограни-
чения со здоровьем — большой вес или больные суста-
вы — упражнения корректируются. Наш куратор Анна 
— профессиональный диетолог-нутрициолог, она всем 
нам — а у нас в 9-й группе около 50 человек — всегда 
отвечает индивидуально. Только представьте, сколько у 
неё времени на это уходит. Кто-то аж в 11 ночи написал, 
она ему ответила!

— Марафон интересен не только тем, что даёт прак-
тические советы по питанию, по физической активно-
сти, но он дарит возможность общения между участни-
ками, — замечает Стелла Симакова. — Мы вдохновляем 

друг друга, делимся фото приготовленных блюд и фото 
с прогулок. Это очень важно. 

Победа над собой
У многих из участников марафона за плечами — из-

нурительные диеты, срывы, муки совести из-за этого.  
У диетологов есть даже такое понятие «диетическая де-
прессия». Марафон тем и хорош, что помогает справиться  
с подобным и вовремя получить поддержку специалиста.

— Я, как и многие, начитавшись всякой всячины  
в интернете, считала, что всё делаю правильно, — гово-
рит Елена Миленина. — А когда советуешься с нутри-
циологом, понимаешь, какие ошибки ты совершаешь.  
К примеру, я считала, что, если захотелось съесть яблоч-
ко, можно съесть и ничего страшного не будет. А те-
перь узнала, что этим я толкаю свой организм к допол-
нительной выработке инсулина и попадаю в качели 
инсулинорезистентности. Нужно питаться строго по 
часам, только тогда идёт сброс веса. Мы, конечно, пони-
маем, что всем не стать победителями, не получить глав-
ный приз. Но главное достижение для каждого — мы 
получим знания. А при осознанном решении построй-
неть и зная, как это сделать, реализовать задумку можно  
и после марафона. 

Я, заручившись поддержкой Софьи, предложила от-
метить начало марафона общей фотографией где-ни-
будь в парке, «поймав» последние золотые солнечные 
деньки. Но… желающих не нашлось. А зря: два фото,  
в начале марафона и в конце, были бы прекрасной иллю-
страцией его эффективности. 

________________________
Текст: Марина Карасик  

Фото автора

УЧАСТНИКИ МАРАФОНА
БЫВШИЕ О «ПЕРВОМ»
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Мы можем победить только сообща и только объединившись.  
Если будем перекладывать ответственность на других, ничего не получится

ПОМОГАЙТЕ 
ПОМОГАТЬ!
Э то кредо военного волонтёра Наталии Зубаревой. 

Её знают многие не только в Липецкой области, 
но и по всей России. А ещё знают повсюду «за 

лентой»: на фронте нет ни одной части, ни одного под-
разделения, куда бы не поступала помощь от её группы 
«Чатик военный волонтёр».

Мы подъедем
Фура гуманитарной помощи в Курск — и солда-

там, и мирным жителям. В ней — мотоциклы, меди-
цина, маскировочные сети, продукты и вода. Плюс 10  
КамАЗов на фронт. Для солдат — два автомобиля: 
«Нива» и уазик «буханка», а ещё квадроцикл и 10 мо-
тоциклов, тюнингованных в цветах флага Липецкой 
области. Около 30 квадрокоптеров. Четыре теплови-
зорных прицела. Огромное количество стройматериа-
лов. Продовольствие, рюкзаки медиков. Масса медика-
ментов для госпиталей. Это список того, что участники 
чата «Военный волонтёр» собрали и отправили… нет, 
не за год. И не с начала СВО. Всего за август этого года. 

«Наталия, здравствуйте. Вернулись с боевого за-
дания, и у нас такая трагедия. Вчера птичка скинула 
зажигалку. Сгорел блиндаж и три генератора. Если 
мы подъедем к вам, не сможете помочь генератором, 
спальниками, стройматериалами?»

Эта заявка пришла к Наталии пару дней назад,  
и подобные запросы поступают к ней постоянно. Её 
контакты есть у командиров многих воинских соеди-
нений — она лично возит гуманитарную помощь, а «за 
ленту» не каждый мужчина рискнёт отправиться. 

— Я поначалу пыталась вести учёт, кому именно  
и что мы отвозили, — рассказывает Наталия. — Начи-
нала с подразделений, где служат чьи-то мужья или 
родственники. Потом бросила: это нереально, посто-
янно добавляются заявки, работает сарафанное радио. 
Сейчас мы отвозим гуманитарку всем соединениям, 

которые участвуют в СВО. Абсолютно всем. Плюс го-
спитали. Плюс мирные, которые остались без крова  
и которым тоже нужна помощь. 

Из туристов в волонтёры
Муж, двое детей, собственное дело, любимое хобби — 

туризм, которым Наталия увлекалась «не по-детски»: 
сыновей ещё грудничками брала с собой в походы. Так 
— спокойно и счастливо — Зубарева жила до 2022 года. 

Что побудило её объединить и повести за собой ты-
сячи людей (в чате ВК у Наталии 15 тысяч подписчиков,  
в чате «Военный волонтёр» — больше 5 тысяч)? 

— Помогать бойцам я стала с самого начала СВО, — 
вспоминает волонтёр. — Деньгами, продуктами. Но это 
было как-то механически, не шло через сердце. Просто 
я как бы сама собой была довольна: типа какая моло-
дец. Но на фронте был мой брат, отец трёх детей. Летом 
он пришёл в отпуск, и я услышала такие вещи, которые 
полностью изменили моё мировоззрение. Я захотела 
помочь ему: с помощью своей организации приобрела 
всё необходимое. Потом на связь вышел командир дру-
гой роты, попросив привезти то же самое. Так и пошло. 
Помню, в одном из первых рейсов мы привезли ребя-
там, кроме биноклей и раций, массу вкусной еды, девоч-

ки наготовили борща, плова, пампушек, беляшей… Вы 
бы видели глаза солдат, когда они стали всё это раз-
гружать. Ведь они вообще не верили, что мы до них 
доберёмся.

О своих действиях Наталия сообщала в «туристи-
ческом» чате, тогда там было около тысячи подписчи-
ков. Буквально за полгода их количество увеличилось  
в 15 раз. 

— Я ни у кого ничего не клянчу, а просто ставлю за-
дачу: закупить термобельё на всю роту или приобрести 
жгуты-турникеты, перевезти товар, упаковать, под-
писать, — объясняет Наталия. — Делаю пост-просьбу,  
и буквально через 10 минут люди откликаются. Спе-
цоперация сплотила людей, показала всю широту рус-
ской души. 

День сурка
Чтобы понять, как живёт военный волонтёр Зубаре-

ва, надо просто полистать посты в её чатах. 
«752-й, артиллерия. Просят прицел. Хотят ещё луч-

ше сбивать этих «Баб-яг». Нужно 130 тысяч». 
«Подземному госпиталю требуются футболки, но-

ски, трусы, бинты, пластыри, салфетки стерильные  
и противоожоговые, обезболы в ампулах, бритвы, гели, 
бытовая химия». 

«Заявка для 488-го закрыта. Собираем на «Ниву» 
для 200-й бригады. Машину солдаты сами нашли  
в хорошем состоянии и готовы подключиться к сборам. 
Стоимость — 300 тысяч». 

«Два РЭБа для 387-го полка заказаны, один полно-
стью заслуга матери солдата. Она обегала все органи-
зации и выбила 220 тысяч, ООО «СХП «Мокрое» пере-
числило 100 тысяч, частное лицо — 120 тысяч. Остался 
ещё рюкзак для разведки за 180 тысяч, запчасти всякие, 
и можно собираться в поездку. Ещё им нужны глаза  
в воздухе, «Мавик». И пять пончо от тепловизора, что-

ЛЮБОВЬ СПАСЁТ МИР

— Они для меня все как братья, — 
говорит Наталия. — Отношусь к 
ним с добром и теплом и никогда 
не рассматриваю с позиции — ой, 
какой красавчик. Вообще никогда. 
А девчата, видимо, рассматривают. 
Пишет мне как-то Аня — ей лет 
под 40, очень привлекательная: 
«Никогда ни на кого не 
реагировала, а вот его взгляд 
меня прямо зацепил. Пожалуйста, 
узнай, женат ли он, есть ли у него 
девушка».  
А парень лежит в госпитале  
с оторванной стопой. Я пишу: 
«Владимир, извините, девушка 

говорит, зацепили вы её». Отослала 
её фото и скрин сообщения. Он 
говорит: «Ну, дай ей мой номер».  
Несмотря ни на что, потребность 
любить у людей неутолимая.  
И именно любовь, я уверена, 
поможет пережить всё самое 
страшное. Кстати, сейчас чётко 
видно: крепкая семья или  
так себе. Там, где отношения 
были плохими, они разрываются 
окончательно. Если есть  
истинные любовь и забота, 
происходит необыкновенное 
сплочение. Это солдату даёт 
неимоверные силы. 

Я ПЫТАЛАСЬ ВЕСТИ УЧЁТ, 
КОМУ ИМЕННО И ЧТО МЫ 

ОТВЕЗЛИ. НО ЭТО НЕРЕАЛЬНО. 
ПОСТОЯННО ДОБАВЛЯЮТСЯ 

НОВЫЕ ЗАЯВКИ

«

«

 Это стало уже традицией: когда солдаты приходят в отпуск, они приносят Наталии букеты цветов 
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бы раненых прикрывать, тогда есть шанс 
дождаться эвакуации». 

Сама она свою жизнь шутя называет 
«днём сурка»: мол, каждый день одно  
и то же. Но каждый день её заботы спаса-
ют чьи-то жизни. 

Спасибо от «Шамана»
«Огромное спасибо Наталии Зубаре-

вой и всей её команде за своевременную 
помощь, — написал пару дней назад боец 
с позывным «Шаман». — Я помню всех 
ребят, которых вывозил. Помню, как… 
Первый вывоз на липецкой «буханке» 
был очень сложный. Ребята подорвались 
на мине возле города Алёшки. Одно-
му оторвало ногу, у другого нога просто 
болталась выше колена. Серёга, мой са-
нинструктор, останавливал ему кровот-
ечение, прижав рану ногой к борту «бу-
ханки», другому ставил уколы...»

— А если бы не было этой «буханки», 
ребят бы не спасли, — замечает волонтёр. 
— У меня многие спрашивают: как у тебя 
сил на всё хватает? Я и сама не понимаю. 
Этот путь, который я выбрала, — это даже 
не я по нему иду, меня кто-то ведёт. И всё, 
что я делаю, это правильно. 

Без скидок на возраст
Наталия знает: русские люди удиви-

тельно добрые и отзывчивые. Вот лишь 
один пример, и таких сотни.

— В конце лета солдат с фронта при-
ехал на КамАЗе за водой в село Доброе, 
— вспоминает волонтёр. — Звонит мне: 
«Подскажи, где тут покушать купить, 
я на ночёвку остановлюсь на трассе,  
в лесополосе». Я ему: «Какая лесополо-
са, тебя сейчас встретят как следует». Он 
ни в какую: «Машину без присмотра не 
оставлю». Я звоню в соседнее село Ка-
ликино, там много волонтёров, говорю, 
где он остановился, они — за ним. При-
везли в село, машину поставили во дво-
ре. Накормили солдата, спать уложили,  
а сами всю ночь: кто картошку копал, 
кто капусту шинковал — жарили-пари-
ли. Беляшей напекли ему и сослуживцам  
и другой снеди наготовили. 

В «штаб» волонтёрской группы Зуба-
ревой на улице Музыки то и дело прихо-
дят машины для погрузки. В конце лета 
огромный КамАЗ с прицепом не смог за- 
ехать во двор, остановился на дороге.

— А это метров 100 от склада, заму-
чаешься носить, — уточняет Наталия. 

ли вместе тактическую медицину. Так 
получилось, что в месте дислокации 
солдат был прилёт, и все запасы меди-
каментов уничтожило. В наступление 
пошли, имея то, что пришло от наших 
детей. По крайней мере восемь человек 
из взвода спасла вовремя привезённая 
помощь. Это значит, что дети этих бой-
цов смогут обнять своих отцов».

Ей верят 
У самой Наталии тоже много «воен-

ных» наград и благодарностей, она го-
ворит, очень ими дорожит. К ней в штаб, 
когда солдаты приезжают в отпуск, часто 
приносят цветы. 

— Но я, наверное, единственная жен-
щина, которой дарят не только букеты, но 
и машины, — смеётся волонтёр. — Недав-
но крутой квадроцикл подарили. Он даже 
бэушный стоит полтора миллиона. Или 
«Хонду» не так давно привезли, везде-
ход. Машина крутая, но мы волновались, 
как за ней ухаживать. Техника тонкая, не 
то что наши «буханки»: молотком посту-
чал — она и завелась. Так бывший хозяин 
«Хонды» пообещал, что будет её содер-
жать — и в ремонте поможет, если что,  
и запчасти сам приобретёт. 

— У меня просто в голове не уклады-
вается, как у Наталии хватает сил жить  
в таком режиме, — говорит хозяйка 
швейного ателье в Замартынье Элла 
Фролова, её «добровские пчёлки» посто-
янно помогают Зубаревой. — Она очень 
сильный человек. Я рада, что в её коман-
де. Иной раз думаешь: как же закрыть 
такую серьёзную заявку? А она только 
клич бросит по своим подписчикам —  
и всё, деньги собраны. Всё почему? Пото-
му что ей верят.

Реальная цена 
У Наталии действительно сильный 

характер и мужской, рациональный 
склад ума, не зря она окончила физмат 
ЛГПУ. Но в то же время она очень эмо-
циональный человек, обладающий тем, 
что называют «дар слова». Не случайно 
её посты так запоминаются, достают до 
глубины души. 

ГЕРОИ Z

— Каждый солдат, с которым я вза-
имодействовала, становится для меня 
родным, — признаётся волонтёр. — Да, 
я сильная, но попробуй остаться спо-
койной, когда за месяц теряешь двух 
командиров. Он говорит: я обязатель-
но вернусь. Проходит месяц — и я стою 
у него на похоронах. Бросаю землю на 
гроб и… этот момент — он самый слож-
ный. Не тягать коробки, не собирать-фа-
совать, не ехать трое суток — для меня 
это вообще несложно. Сложно, когда они 
меня обманывают. Говорят: я вернусь,  
и не держат слово. Я была на похоронах  
у многих-многих из них. А к одному сол-
дату пойти не смогла. Была в храме на от-
певании, но на кладбище не поехала. Он 
только-только женился, буквально неде-
лю с молодой женой прожил. И погиб.  
Я приехала к нему потом, спустя несколь-
ко дней. Смотрела на его портрет. Глаза  
у него живые на фотографии. Только вы-
ражение другое. Разговаривала с ним. 
Мне кажется, он меня слышал… В тот 
момент помню почти физическое чув-
ство его присутствия. И вдруг откуда ни 
возьмись прилетели бабочки, порхают 
вокруг… Я адекватный человек. Но тогда 
почувствовала: он словно привет мне пе-
редаёт. И… там, на кладбище, осознаёшь 
реальную цену происходящего. А чтобы 
цена была как можно меньше, нужно 
объединяться! Помогайте помогать! 

_______________________
Текст: Марина Карасик 
Фото: Сергей Паршин  

и из архива Наталии Зубаревой

— Так прибежала ребятня со всего ми-
крорайона. Побросали свои велосипеды 
и самокаты и несколько часов, как му-
равьи, таскали коробки! 

Чужих отцов не бывает
Наталия часто бывает в школах.  

И уважает ребят: они стараются не хуже 
взрослых. 

«Чем больше я общаюсь с детьми, тем 
больше понимаю, что нет среди них пло-
хих, это всё ярлыки, — пишет она в од-
ном из недавних постов. — Там, где уже 
выдохлись взрослые «помогаторы», они 
с солдатами уже третий год. Всё такой 
же живой взгляд, такая же готовность 
помочь. Была сегодня в 44-м лицее, при-
несла благодарственные письма от Мин- 
обороны. Мы вспомнили, как собира-

Алексей Рысин, 
начальник отдела 
реализации культурных 
проектов Центральной 
городской библиотеки 
имени Есенина: 
— Это случилось 
со мной в 2020-м. 

Новый век менял первую десятилетку 
на вторую, а я менял работу, 
образ жизни, да и саму жизнь. Что 
случилось? Случилась журналистика. 
Случился «Первый номер».  
Я очутился в незнакомом мне мире. 
Со всех сторон летели непонятные 
фразы, фотограф сидел у компьютера 
и в солнечный день почему-то всем 
запрещал выключать свет. Тогда мне 
ещё предстояло узнать, что рисунок 
на стекле — это план нового выпуска, 
листы на полу легче смотреть, 
оценивая комбинацию заголовков  
и статей. В «Первом номере» многое 
для меня было впервые. Впервые  
я в один и тот же день мог побывать 
и в тёплом зале заседаний, и на льду 
реки Воронеж в рейде  
с МЧС. Впервые я в один и тот же 
день мог пообщаться с настоящим 
космонавтом, а через несколько 
часов уже сам почти доставал до 
звёзд, делая репортаж с крыши 
строящегося дома.  
Именно в это время моя семья 
пополнилась сразу двумя 
замечательными девочками. Впрочем, 
мою семью пополнило гораздо 
больше людей. Это вы — редакция 
«Первого номера». Вы — те, кто,  
к счастью, жив-здоров, и те, кто,  
к сожалению, ушёл навсегда. Каждый 
из вас, с кем подготовлено столько 
«Первых номеров». Каждый из вас, 
кто навечно останется в моём сердце 
«Первым номером». 

БЫВШИЕ О «ПЕРВОМ»

НАТАЛИЯ СВОЮ 
ЖИЗНЬ ШУТЯ 

НАЗЫВАЕТ «ДНЁМ 
СУРКА»: КАЖДЫЙ 

ДЕНЬ ОДНО И ТО ЖЕ. 
НО КАЖДЫЙ ДЕНЬ 

ЕЁ ЗАБОТЫ СПАСАЮТ 
ЧЬИ-ТО ЖИЗНИ

«

«
 Ученики 44-го лицея с очередной партией груза 

 Только в августе от «Чатика Военный волонтёр» на фронт  
 поступили 10 мотоциклов — скорость «за лентой» часто спасает жизнь 
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В художественном музее Липецка открылась выставка 
народного художника России Татьяны Назаренко  

ЛЮДИ. МИФЫ.  
И ИХ ПОКЛОННИКИ 

А вторский проект «Типажи и мифы» (18+) — это 
более сорока живописных работ двух последних 
десятилетий. В основе всех композиций мастера 

кисти — «этнографическая» портретная зарисовка, вос-
создающая героев исторических событий. Или обнажаю-
щая человеческие пороки с помощью тщательно прори-
сованных бытовых деталей. 

Смысловая «разгрузка»
На выставке представлены работы разных периодов. 

Типажи — они здесь повсюду. Это городские персонажи: 
зрители в ожидании концерта, музыканты уличного ор-
кестра, компания друзей в парке, гармонист, борющийся 
с «зелёным змием». И напротив — участники карнавала 
в Канацеи (среди которых когда-то была и сама Татьяна 
Назаренко), горожане на масленичных гуляниях. 

— В моих выставочных работах нет явного подтекста, 
— отмечает Татьяна Григорьевна. — Я считаю, если ху-
дожнику требуется пояснение к картине, значит, он не 
справился с задачей. Не хочется, чтобы описание инте-
ресовало зрителей больше, чем сама живопись. Мастер 
должен показывать то, что человек не замечает в повсед-
невной жизни, вызывать у людей ассоциации, воспоми-

нания, заставить задуматься. Отсюда и желание смеши-
вать реалистичность с фантазийностью. 

Типажи-миражи
Художник выработала индивидуальную манеру пись-

ма, органично сочетая классическую лессировочную (на-
несение прозрачного слоя жидко разведённой краски 
поверх уже просохшего слоя. — Прим. авт.) живопись  
с приёмами экспрессионизма и сюрреализма. По мне-
нию Татьяны Назаренко, каждый город или страна име-
ют своё лицо. Угрюмое, мрачное, светлое, но обязательно 
с типичными чертами. Мастер предлагает рассмотреть 
любой предмет живописи как типаж в мифологическом, 
иллюзорном пространстве.

Нить прошлого
Яркий пример — картина «с исчезающей реально-

стью» «Московский вечер», где художник изобразила 
друзей — столичную богему, собравшуюся у неё в гостях. 
В качестве фона вместо интерьера мастерской — столич-
ный пейзаж, где за современными домами виднеются 
золотые купола московского Кремля. На столике — ста-
ринные фотографии, раритетные журналы, репродук-

Татьяна Назаренко — академик Российской 
академии художеств, народный художник России, 
лауреат Государственной премии РФ.  
Её картины находятся в фондах Государственной 
Третьяковской галереи, Государственного 
Русского музея, Московского музея современного 
искусства, Музейно-выставочного комплекса 
Российской академии художеств. А также в музеях 
Берлина, Вашингтона, Будапешта, Софии; частных 
коллекциях композитора Александра Журбина, 
музыкального критика Артемия Троицкого, 
немецкого промышленника Петера Людвига.  
Экспозицию в Липецке организовали в рамках 
сотрудничества Липецкой области с Российской 
академией художеств.

ИСКУССТВО БЕЗ ГРАНИЦ

 Картины автора — это портретные зарисовки, обнажающие человеческие пороки с помощью бытовых деталей 

 «Баба с бубликами» Татьяны Назаренко не соответствует канонам  
 красоты, но при этом выражает чувственность и женственность 

АФИША

«ДУШЕКРУЖЕНИЕ» (18+),
моноспектакль
Театр имени Толстого
Пл. Театральная, 2
Справки по телефону: 25-01-36 

10 октября, 16:00
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«МУЖСКОЙ СТРИПТИЗ» (16+),
спектакль
Театр на Соколе
Ул. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

9 октября, 18:30
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ru

«ЧЁРНОЕ НА БЕЛОМ» (6+),
открытие выставки
Центр изобразительных искусств
Ул. Космонавтов, 98
Справки по телефону: 32‒78‒36

11 октября, 17:00
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«СОТВОРИВШАЯ ЧУДО» (12+),
спектакль
Театр на Соколе
Ул. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

10 октября, 17:00
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8.
ru
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ции портретов. Молодые люди, вдохновлённые этими 
образами ушедшей эпохи, мысленно словно переносят-
ся в прежний век, когда были живы герои полустёртых 
снимков. И модели, с которых писались портреты...

«Немимолётное» видение
Необычный персонаж в кругу задумчивых дру-

зей — воздушная Елизавета Черевина с портрета кисти 
художника Григория Островского. Таинственный миф, 
напоминание о пропасти между прошлым и настоя-
щим в культуре страны. Благодаря задумке Татьяны 
Назаренко в картине сочетается, казалось бы, несоче-
таемое: современные персонажи и образ двухвековой 
давности. Вот она — творческая мифологизация, ко-
торая прочно «укоренилась» в картинах художника  
к середине 1990-х годов. 

Мать-земля
Гротеск как приём отличает не только сюжетные 

полотна, но и портретные женские образы Назарен-
ко. Она изображает женщин, которые не соответству-
ют общепринятым стандартам красоты. И в то же вре-
мя демонстрируют чувственность, женственность, 
глубокую связь с природой, как, например, в выста-
вочной картине «Женщина и птицы» (18+). «Дам-
ская компания. Полёт»(18+) — это уже ироничная  
и достаточно откровенная зарисовка на вечную тему взаи-
моотношений сильного и слабого пола. 

Типичное лицо
Впервые, что она талантлива, Татьяне Назаренко ска-

зал учитель рисования в средней школе. Девичьи рисун-
ки тогда маленькой Тани показали педагогам «худож-
ки» при Московском государственном художественном 
институте имени Сурикова. В 1962-м она окончила шко-
лу, в 1968-м — МГХИ. 

В мире живописи Назаренко заявила о себе в конце 
1960-х — начале 1970-х годов, со временем став одной 
из наиболее ярких представительниц реалистического 
искусства. Она никогда не стремилась изображать иде-
ально красивых людей. Писать, что хочется, — вот про-
фессиональное кредо мастера живописи. И она пишет: 
иногда на отдыхе, но чаще в своих московских мастер-
ских, что на Верхней Масловке и в Брюсовом переулке. 

Вдали от стереотипов
— На моё творчество оказали влияние мастера ста-

рой школы, — признаётся Татьяна Григорьевна. — В их 
числе Питер Брейгель с его гротескными персонажами.  
А также Иероним Босх, Пьеро делла Франческа. По-
жалуй, Сальвадор Дали. Я, кстати, несколько раз была  
в Фигерасе (Каталонии), в театре-музее автора «Тайной 
вечери» (18+). Это культовое место, куда ежегодно съез-
жаются десятки тысяч поклонников творчества Дали. 

Цвет и свет
Она любит яркие краски. И нередко использует их для 

исторических сюжетов. В одной из первых картин «Казнь 
народовольцев» (18+) (хранится в Государственной Тре-
тьяковской галерее) трагизм происходящего передан на 
фоне ярко-голубого неба. Контраст цвета и смысла при-
даёт удивительное «звучание» этому объекту искусства. 

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

 «Типажи» художника на «Карнавале в Канацеи» (18+) 

Наталья Горяйнова, 
руководитель отдела проектного  
офиса ВКЗ «Липецкая филармония»: 
— Как делается газета? Сначала 
отрисовывается на листке бумаги: 
выстраиваем структуру, проверяем 
сочетаемость статей. Но всё равно до 
самой сдачи меняем, перестраиваем.  

Помню, к нам только пришёл на должность 
замглавреда Алексей Рысин. Первый день его работы 
— сдача номера ко Дню Победы. Все страницы газеты 
разложены на полу, чтобы было видение всего номера. 
И я его пытаю: «Если мы переставим эти блоки, не 
кажется, что логичнее будет развитие мысли?  
А колонку про «катюшу», может, поставить к статье про 
освобождение Липецкой области? Но «катюши»  
у нас задействованы не были, однако Флёров наш, 
липецкий…» Алексей на радио долго работал, 
музыкант, песни сочиняет — с ходу понял, как важна 
расстановка статей в газете, чтобы она зазвучала, 
чтобы идея, заложенная в номер, чётко считывалась. 
И часа два потом мы ползали по полу, переставляли, 
компоновали, чтобы номер «запел».  
Однажды после очередного конкурса доктор 
филологических наук Луиза Григорьевна Свитич 
отзывает меня в сторону. Замираю, всё-таки она газеты, 
что называется, через лупу просматривает — работает  
в научно–исследовательской лаборатории 
комплексного изучения актуальных проблем 
журналистики. «Знаете, — говорит, — что мне нравится 
в «Первом номере»? В вашей газете есть смыслы. Как  
в хороших советских газетах это было».  
И это было высшей наградой для газеты. Да, потом 
будет и «Золотой знак» Фонда прессы, и звание лучшей 
региональной газеты России. Но вот это определение 
— «газета, несущая смыслы» — как знак качества. Знак 
качества работы журналистов. Значит, не зря мы порой 
уходим из редакции в 11 вечера, ругаемся  
и спорим. Газета не просто информирует, просвещает 
и развлекает, главная задача — взращивать в людях 
самое лучшее, потому что газета всегда будет служить 
своей стране и своему народу. 

Выставка «Типажи и мифы Татьяны Назаренко» 
(18+) будет открыта до 27 октября. Часы работы: 
с 10:00 до 19:00. Адрес: филиал ОБУК ЛОКМ 
«Художественный музей» (г. Липецк, ул. Ленина, 7а). 

В «Восстании Черниговского полка» небо уже серое. 
Здесь торжествует мрачность, которую усиливают яр-
ко-красные мундиры декабристов. 

По ком звонит колокол?
Отдельная тема в творчестве мастера — Великая 

Отечественная война. Об ужасах того времени Татья-
на Григорьевна помнит лишь по рассказам бабушки… 
Как встретили колонну немцев в центре Москвы, непо-
далёку от Большого театра. Тогда двухлетняя Танечка 
что-то лепетала про «дядю, которого убили проклятые 
фашисты». Отголоски военных лет звучат, например,  
в авторской картине 1975 года «Партизаны пришли» 
(18+), где Назаренко обращается к евангельскому сюже-
ту «снятия с креста». Подтекст прост: с приходом вои-
нов-освободителей жители села могут наконец-то похо-
ронить повешенных нацистами людей. 

Ждём перемен
Рубеж девяностых-нулевых — время перемен в стране, 

сознании, искусстве. Он стал отчасти переломным и для 
Назаренко. Вместо городских пейзажей и силуэтных фи-
гур художник стала рисовать социально-психологические 
«перестроечные» типы современников — людей, нередко 
обездоленных или опустившихся. «Переход» (18+) — так 
она назвала свой масштабный авторский проект. Восемьде-
сят вырезанных в натуральную величину фанерных фигур, 
изображающих обитателей подземных переходов «лихих 
девяностых». Часть из них хранится в Национальном музее 
женского искусства в Вашингтоне. 

Штрих как привычка
Она уверена: чтобы рисовать, нужны впечатления. 

Яркие и искренние. 
— Эмоция нужна, — подтверждает моя собеседни-

ца. — Например, до открытия выставки я прогулялась 
по центру Липецка. Залюбовалась интерьером в одном 
из кафе — села и тут же сделала набросок. Увидела ря-
дом с местным загсом красивую свадьбу — и снова за 
карандаш. Ещё несколько эскизов сделала летом на Сол-
нечном берегу в Болгарии. Может быть, эти «типажи и 
мифы» — будущие «герои» моих выставок?

______________________
Текст:  Елена Мещерякова

Фото автора и Юлии Дружининой

БЫВШИЕ О «ПЕРВОМ»

«ОБРАЗ ЗВОНА КОЛОКОЛЬНОГО» 
(12+)
Липецкий историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

До 12 января
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«СЕРГЕЙ ГЕРАСИМОВ И ЕГО 
СОВРЕМЕННИКИ» (12+)
Дом Мастера
Ул. Ленина, 2
Справки по телефону: 27-77-18

До 10 ноября
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«НОС» (12+),
спектакль
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

11 октября, 18:00
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

СЕМЬДЕСЯТ «Я»
НАША СЕМЬЯ

Рая 
Александрова

Зина Алиева
Никита Баренбаум

Андрей Богданов
Роман Богословский

Владимир Востриков
Анастасия Габова
Евгений Гончаров
Яна Гончарова
Наталья Горяйнова
Дмитрий Григорьев
 

Дергунова Елена
Анна Дикарева
Юлия Дружинина
Валерия Дьяченкова
Андрей Жданов
Марина Карасик
Иван Киреев
Ирина Клименко
Елена Князева
Елена Колупанова
Игорь Кондратьев
Юлия Кондратьева
Марина Костюк
Елена Красилова
Людмила Кузнецова
Сергей Макушин
Елена Мамцева
Елена Манаенкова
Александр Мешков
Алёна Мещерякова
Дарья Милютина
Сергей Паршин
Александра Пастушенко
Мария Правильникова
Наталья Пшеничникова 
Алина Руднева
Алексей Рысин

Марина Санина
Дарья Свищёва

Елена Скребо
Дарья Старикова

Марина Суханова
Иван Терехов

Виктория Толчеева
Виктор Унрау

Диана Хитрова
Олеся Чаплыгина
Светлана Чеботарёва
Дарья Шишук
Ольга Шубина
Оксана Эсаулова
Светлана Яковлева
Ольга Каменева
Татьяна Князева
Юлия Кобзева
Оксана Макарова
Виктория Папина
Павел Покидов
Лариса Баркова
Вероника Воронина
Анжелика Дурова
Ирина Матвиенко
Игорь Сошнин
Екатерина Ушакова
Ольга Фонарева

Елена Фролова
Анна Черкасова

Анна Ярославина


